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Н А З В А Н Ы
К А Н Д И Д А Т А М И

в  окружные избирательные комиссии поступает инфор
мация о выдвижении кандидатов в народные депутаты 
СССР по Томскому избирательному округу № 313 и Кол- 
пгш1евс1Кому избИ|рательному округу № 314.

На конференции военнослужащих Томского высшего 
военного командного училища связи кандидатом в народ
ные депутаты СССР по Томскому избирательному округу 
№ 313 выдвинут Янменев Борис Анатольевич, замести- 
"Дель начальника политотдела училища, ранее выдвигав
шийся по этому округу.

Собрание трудового коллектива Колпашевокого детско
го дома выдвинуло кандидатом в народные депутаты 
СССР по Кошашевскому избирательному округу № 314 
Шафрьи-ина Владимира Ивановича, председателя испол
кома Тогуракого поселкового Совета народных депутатов.

П РО Ф К О М  Ж ДЕТ 
ПЛАТФОРМ Ы  

ПРЕТЕНДЕНТОВ

Общественный комитет 
П10 выборам Томского госу
дарственного университета 
сообщает, что конференция 
трудового коллектива ТГУ 
состоится 1 2  апреля, в 16 
часов, в актовом зале.

Желающие участвовать в 
конкурсе на выдвижение 
кандидатом в народные де
путаты ССОР от коллектива 
ТГУ мшут зарегистриро
ваться и предотавить свои 
платформы в профком ТГУ 
(ауд. 136 главного корпуса).

Справки по телефонам 
3-26-53; 3-44-38.

НАШ И ИНТЕРВЬЮ

ИЗ О М С К А
С ОМСКИМ опытом

Недавно Центральный Комитет 
КПСС провел в Омске семинар, на ко
тором изучался местный опыт решегшя 
продовольственной проблемы на основе 
развития личного подсобного хозяйства, 
подсобных хозяйств предприятий, нх ин
теграции с совхозами и колхозами. В 
работе семинара принимали участие 
председатель облисполкома А. Е. Вы
соцкий, второй секретарь обкома КПСС 
А. С. Зарембо, председатель облагро- 
прома И. И. Титов, первый секретарь 
обкома ВЛКСМ С. Д. Кузнецов, пред
седатель облсовирофа Н. С. Сперанс. 
кая, председатель облпотребсоюза Г. Е. 
Михайлов.

Наш корреспондент беседует с А. С. 
Зарембо.
Корр.: — Читатели газеты в общих чер

тах наслышаны об омском изобилии мяс. 
ных продуктов как каком-то феномене в 
Сибири. Три года назад в статье А. Соло
вьева «Красное знамя» уже рассказыва
ло о нем, об источниках этого изобилия. 
Что изменилось сейчас? Как выглядят ом
ские магазины и рынки?

А. С. Зарембо: — На рынке в Омске 
цены на мясо не поднимаются выше 3 руб. 
50 «оп., в коопторге—3 руб. 20 коп. Ду
шевое производство мяса в области соста
вило в прошлом году 113 килограммов, 
молока — 67.1 килограмм. Но область по
ставляет продукты животноводства в союз
ный фонд, поэтому для местного потреб
ления увеличивается производство мяса и 
молока в личных подворьях крестьян и в 
подсобных хозяйствах предприятий. В про
шлом году было закуплено 23,3 тысячи 
тонн мяса у населения, или по 1 1 0  кило
граммов с каждого личного подворья.

— Естественный вопрос: как выглядят 
эти показатели у нас?

— Закуплено кроперацией немногим бо. 
лее 4.000 тонн, на один крестьянский двор 
выходит около 40 килограммов. Разница 
существенная. Между прочим, в 1975 го
ду омичи у населения закупили тоже 
4.000 тонн. Нарастили за 13 лет в 6 раз. 
Особенно резкий скачок произошел за 
1978—1982 годы.

— На семинаре удалось увидеть слагав, 
мые такого скачка?

— Они охватывают целый комплекс во. 
просов. На первом месте я бы поставил 
обеспечение кормами, в том числе зерном. 
На каждый сельский двор продано и выда
но по 700—800 килограммов. На примере 
омичрй воочию можно убедиться, что глав
ная продовольственная проблема — не 
мясо, а хлеб. Будет хлеб — мясо можно 
нарастить. Поэтому первый вывод с семи
нара: серьезно улучшить положение дел в 
зёрновом хозяйстве области, поднять за
интересованность сельского хлебороба, со. 
вершенствовать натуральную оплату. Бто- 
рое — обеспечение молодняком: поросята, 
ми, цыплятами, гусятами, другими живот
ными и птицей. Практически каждый сов
хоз, колхоз имеют специальные свинофер
мы для производства поросят. На 100 дво
ров в прошлом году продали по 126 поро. 
сят. Птицеводческие объединения продали 
12,5 миллиона цыплят (59 штук на одно 
личное хозяйство). У нас этот показатель 
— 9 штук на хозяйство. Из общественно
го стада продано в личное подсобное хо
зяйство 10,9 тысячи коров и телок. У нас 
эта практика единична.

— А как шглядит омская деревня с 
точки зрения возможностей держать лич
ный скот? Как обеспечиваются стайками, 
поскотиной, выпасами, покосами? Это са
мые больные вопросы для томской дерев
ни.

— Нетрудно было заметить, что земле

устройство приведено в соответствие с по
ставленными целями. Б хозяйствах, где 
мы были, выделяется по 4,5 гектара сено
косов и пастбищ на каждую голову скота. 
Надворные постройки отличаются доброт
ностью и сибирской практичностью. Загля
нули в один двор: на привязи корова, 
подросток. Б клетяХ'—две свяномати, одна 
уже с приплодом, 3 подсвинка. На шестах 
сидели десятка два кур, и хозяйка уже ку
пила 50 цьшлят-бройлеров (мясо на лето). 
Создавалось действительное представление 
об изобилии даже в этой большой семье.

— Наверное, это складывается во впе
чатляющие цифры во области, если счи
тать поголовье в личных подворьях?

— На 100 сельских дворов у омичей 
приходится в последние годы 132 головы 
крупного рогатого скота, в т. ч. 72 коровы 
(у нас — соответственно — 77 и 38 голов).

— Как организована система заготовок 
и реализации продукция крестьянских под
ворий?

— Впечатляют инициативная работа ом
ской потребительской кооперации, ее ма
териальная база. Во всех {Районах действу
ют заготовительно-производственные пред, 
приятия, способные закупить живьем скот, 
при необходимости — дорастить, забить и 
переработать все предлагаемое поголовье. 
Мясо у населения закупается по договор
ным ценам, в зависимости от упитанности.
1 руб. 50 коп. — 1 руб. 70 коп. за кило, 
грамм живого веса. Больше половины за
купленного мяса реализуется в г. Омске, 
где на 1 млн. 150 тысяч жителей работа
ет 24 магазина горкоопторга.

Облпотребсоюз по рыночным ценам про
дал 6.7 тысячи тонн мяса промышленным 
предприятиям, которые реализовали его 
своим рабочим по государственной цене, а 
разницу возместили из фондов предприя
тия.

— А как на омской земле развивается 
индивидуальное садоводство?

— Очень заметно расширение садовых 
участков за последний год. Около 2 тысяч 
гектаров в прошлом году отдано земель 
непосредственно под городом. На 25.000 
семей...

— Что можно сказать 6 подсобных хо
зяйствах омских предприятий?

— Бсего в области действует 175 под
собных хозяйств, из них 2 2  — крупных, 
по существу совхозы, примерно как у на
ших нефтяников. На одного работающего 
горожанина в подсобных хозяйствах про. 
изводится в среднем 9 килограммов мяса 
(в убойном весе) и 10  килограммов моло
ка.

— А в Томске?
— Мяса на одного томича сейчас про

изводится всего' 2  килограмма, молока то
же значительно меньше. Особенно хоте, 
лось бы рассказать о совхозе по откорму 
свиней на пищевых отходах вблизи Омска. 
Б 1988 году совхоз реализовал 4.128 тонн 
мяса. При поголовье в 22.000 свиней се
бестоимость составила 1,25 рубля за ки
лограмм привеса. Пищевые отходы, про
шедшие кормокухню, составляют 56 про
центов рациона. Совхоз сам производит 
половину молодняка для откорма, 17— 18 
тысяч голов, чего не делает наш совхоз 
управления пищевого питания.

— Естественно, после семинара иачи. 
нается, очевидно, работа по применению 
омского опыта?

— Конечно. Сейчас составляется план 
первоочередных действий. Будет направле
на дополнительная группа специалистов и 
руководителей в Омскую область. Дума, 
ем, что по опыту омичей и у нас может 
эффективно работать специальная продо
вольственная комиссия. Одним словом, 
чуть позже можно будет рассказать чита
телям о плане наших действий подробнее.

Беседу вел 
А. БОРИСОВ.

[ЛЁ/ПЮ
На прошлой неделе редакция получила 193 письма и 65 

ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

Ключевая тема редаящион- 
ной почты — выборы народ
ных депутатов. Авторы пи
сем делятся своими впечат
лениями об избирательной 
кампании, размышляют «о 
причинах провала достойных 
людей». Они называют отпу
щения организаторов выбо
ров, советуют учесть первые 
уроки демократии при под
готовке к повторным выбо- 

;? рам по Томскому и Колпа- 
шевскому избирательному 
округам. Мнения полярные, 
разноречивые, но, как гово

рится, в споре рождается ис
тина.

С горькой обидой обра
щаются в редакцию те, кто 
не смог 5”частвовать в голо
совании. «Я болею и хотела 
отдать голос за Карпова, — 
пишет 73-летняя тоидака 
А. А. Егорова, — но так до 
вечера и не дождалась аги
татора с урной. Бидно, тя
жело ему было прийти, а 
ведь мы живем через дом от 
избирательного участка».

«Я и дочь изутали про

граммы Карпова и Голубева 
и уже решили, за кого голо
совать. Но напрасно ждали 
приглашения на выборы. Б 
воскресенье никто из. агита
торов не поинтересовался, 
почему мы ,н€ идем. А мы не 
знали куда. А как же сле
дующие выбоды?» — спра
шивает Н. И. Черкасская.

В. Т. Ковалева тоже «до 
глубины души возмущена 
тем, что не нашли нужным 
приехать к больному чело
веку, В. Е. Ковалеву. Мне

Мастерство

оператора
Вот уже семь лет, как в 

Среднетымском ЛЗП Виктор 
Петрович Бир трудиДся на 
погрузке леса. Сказать о 
нем—опытный спе1(иалнст— 
значит не сказать ничего. 
Надо видеть, как ловко, ак
куратно грузит 01' лесовоз 
за лесовозом. Да вот беда— 
от 1|Д1и1й иогруакн д» другой, 
случается, проходит немало 
вромсгш: дли то т . чтобы ра
бота! ь ритмично, иг хватает 
лесовозии в нормы на по
грузке уве.тичнлн. Но ма
стерства Биру не занимать. 
Поэтому и мысли ортом, что
бы не выполнить план, Вик
тор Петрович не допускает.

*  *  *

НА СНИМКАХ: оператор 
челюстного погрузчика Вик
тор Петрович Бнр; идет по
грузка древесины.

Фото В. Тестова.
Каргвсокский район.

ОБСУЖДЕНЫ ИТОГИ ВЫБОРОВ
Б горкоме 1ШСС в тече

ние недели после выборов 
26 марта состоял.зсь серия 
встреч с партийно - хозяйст
венным активом города: ос- 
вобождеиными секретарями 
партийных организаций, ко
торые представляют более 
половиньишмиунистов город
ской партийной организации, 
обществоведами вузов, ре
дакторами многотиражных 
газет, генеральньми дирек
торами объединений, руково
дителями дромьиилвнных 
предприятий. Прошло бюро 
горкома КПСС, KOTOipoe об
судило итоги прошедших вы
зр е в .

Общее мнение свелось к 
тому, что следует трудо- 
вьвм коллективам, учебным 
заведениям, избирателям по 
месту жительства предоста
вить реальную возможность 
демократического выдвиже
ния кандидатов:

— партийным организаци
ям влиять на ход выдвиже
ния путем разъяснения тре
бований к народному депу

тату (позиция в перестрой
ке, нравственное лицо, ком
петентность, заинтересован
ность в |решении территори
альных проблем):

— учитывая психологиче
ский настрой людей, не про
водить окружного предвы
борного собрания при не 
очень большом числе выдви
нутых кандидатов;

— при отсутствии окруж
ного предвыбо|рного собра
ния отпадает необкодимость 
в миотючислеяной поддержке 
любош кандидата путем его 
выдвижения в других кол
лективах;

— обеспечить максималь
ную гласность при выдвиже
нии кандидатов, равную воз
можность пропаганды ими 
своих программ;

— по-новому отнестись к 
работе неформальных орга
низаций, занимающихся вы- 
бО|рами; встречаться с ними, 
дискутировать, находить об
щее.

Пресс-центр Томского 
горкома КПСС.

ГОРОХ ВМЕСТО БВК
Еще раз о растительном белке в кормопроизводстве

Далеко не праздным бьш 
вопрос, обсуждаишийся на 
Бсесоюзной иауч1но-практи- 
ческай конференции «Про- 
изводегао и использование 
кормового белка: состояние 
и перспектива», прошедшей 
в Томске в феврале. Дефи
цит животноводческой про
дукции на прилавках ма
газинов, ее дороговизна на 
рынке волнуют всех.

Думаю, читатели в кур
се: чтобы добиться достат- 
'Ка недорогого молока и мяса, 
необходимо прежде всего 
решить проблему обеспе
ченности рациона животных 
белком. Как известно, кон
ференция не рекомендовала 
строительство ирушотонна- 
жного завода БВК в Том
ске, следовательно, пробле
му ко|рмового белка придет
ся решать земледельцам об
ласти.

Благодаря усердному сле
жению нашей прессы за на
коплением кормов, чита
тели уже привыкли к этой 
цифре — 23—25 центнеров 
кормовых единиц на услов
ную голову скота. А раз 
многие из них сами участ
вуют в этом деле, то, до
стигнув желаемой цели, 
вправе ожидать прибавки

молока, мяса. Но в конце 
года бу^о'алтеры хозяйств 

.составляют отчеты, и ока
зывается, что на каждую, 
опять-таки условную голо
ву, расходовано по 40—45 
центнеров нормоединнц. 
Фактически ежегодао на 
центнер молока расходуется 
кормов в полтора раза бо
льше, чем принято зоотех
ническими нормами. И все 
это в конечном итоге ло
жится на себестоимость мо
лока и мяса.

Наукой и практикой до
казано, что каждый про
цент нехватки белка в кор
мовой единице влечет пере
расход двух процентов кор
мов. Пока нехватку белка в 
грубых и сочных кормах мы 
стремимся компенсировать 
зерном пшеницы или овса. 
А сама по себе кормовая 
единица нашего зерна не 
содержит нужного количе
ства белка. Скар-мливая жи
вотным до 50 процентов в 
рационе зерна, только уве
личиваем углеводистое пи
тание, не компенсируя при 
этом белок. Таким образом 
перерасходуются корма, и в 
первую очередь — хлеб!

Б результате многолетних 
практических исследований 
Томской областной сельско
хозяйственной опытной стай-

ции можно оказать, най
ден способ получения нуж
ного количества раститель
ного белка. Благодаря ши
рокому возделыванию горо
ха. Используя в приго^ов- 
Ленин комбикормов из пше
ницы н овса лишь четвер
тую часть гороха, в ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко до
бились сбалансирюанности 
кормового рациона бежом, 
и вместо 1,5 центнера кор- 
моединнц на 1 центнер мо
лока в прошлом году рас
ходовали тольОо 1,1. Надой 
на корову составил более 
3.880 килограммов молока, 
себестоимость его ниже 30 
рублей за центнер. Мне как 
стороннику расширения про
изводства гороха в области

.уже стало грустно ежегодно 
вьюл|ушивать от специали
стов атропрома один и тот 
же вопрос: «А что новень
кого нынче предложит 
станция в кормопроизводст
ве?». Почему-то они ожида
ют таких рекомендаций, ко
торые принесли бы без осо
бых усилий нудодействен- 
ные результаты. Наш мно
голетний опыт по гороху с 
каждым годом . станавится 
все убедительнее. Достаточ
но взглянуть на такие циф
ры.

Динамика роста посевных 
площадей и урожайности 
гороха, выращиваемого по 
интенсивной технологии, в 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко:

Технология 3
1

i t

(3 § S
ч

1Й|-§‘“
« "S g

1981 380 10,2 388
Обычная 1982 ' 380 16,0 531
агротехника 1983 355 16,3 579

1984 430 14,4 618
1985 440 17,2 757
1986 705 19,5 1365

Интенсивная 1987 800 25,7 2056
технология 1988 1000 23,6 2361

(Окончание на 2-й стр.)

обидно за него».
А вот В. А. Давыдова,

которую тоже «.взяться за 
перо заставила обида», . пи
шет, что в голосоваиин не 
участвовали жители сразу 
трех улиц: Строевой, Шпаль
ной и Крепежной. «Когда у 
нас в стране и в Томске во
всю развернулась цредвы- 
бцрная кампания, на наших 
улицах была тишина. Никто 
нас не переписьгеал, никто 
не приглашал на выборы. 
Ладно, мы пенсионеры, ко
торых лишили голоса, уже 
привыкли ко всяким униже
ниям, проглотили и эту «пи
люлю». Но ведь живут здесь 
и те, кто впервые должен 
был участвовать в выборах. 
Их-то зачем обманули?».

Л, Король сообщает, что 
ее семья с особым внимани
ем следила за ходом выбор
ной кампании, читала в 
«Красном знамени» дельные 
предложения и замечания, 
но в заметке И. Чнчкаяова 
«Побоялись довериться лю
дям» ее покоробили строч
ки: «...мы стараемся тащить

на голосование старушек и 
молодых людей, которые не 
(имеют сОбсовенного мне
ния...». «|Мы согласны с 
тем, что работа доверенных 
лиц, агитаторов была недо
статочно широкой и убеди
тельной, но посягать иа пра
во голосовать, которое дает 
нам Конституция, — это уж 
слишком цшшчно и, я бы 
сказала, аполитично. Ссыла
ясь на выборы в США, ав
тор не учитывает разницы в 
государственных системах 
■наших стран и в нравствен
ных представлениях боль
шинства людей».

«Поражение Голубева, и 
Карпова неприятно для мно
гих избирателей нашего ок
руга, — пишет ветеран вой
ны и труда, коммунист с 
1943 года А. И. Бакунин,— 
но я лично предвидел, что 
так получится. Почему? Не 
придали должного значения 
агитационно - массовой ра
боте». Автор письма пред
лагает во всех первичных 
партийных организациях и 
Т|рудовьк коллективах про

вести собрания с обсуждени
ем итогов выборов и «попра
вить положение». «Мы долж
ны избрать flocTotoioro депу
тата», — призывает А. И. 
Бакунин. Ему вторит И. И. 
Иванов; «Нам нужны депу
таты, которые видят все на
ши беды и знают, KaiK при
близить светлый завтрашний 
день. Надоело видеть над 
собой людей, облененных 
властью, которые не вьшол- 
няют своих обещаний. Б на
стоящее время нужны не 
декларации, а дела. Сейчас, 
сию минуту, если хотите».

Многие авторы писем, и в 
частности Д. М. Кузнецов, 
говорят о политической не
зрелости некоторой часта на
селения, о необходимости 
вести разъяснительную, иде
ологическую работу, на бо
лее высоком уровне органи
зовать экономическую учёбу.

Иного мнения рабочий 
ТЭМЗа в  Простокншин: «По- 
моему, хватит разъяснять. Б 
годы застоя доразъяснялись 
«до ручки». Как-нибудь са
ми разберемся. Поражение

потерпели только кандидаты. 
Б то же время победили де
мократия и гласность».

«Итщи выборов — это 
требование перемен. Они от
ражают недовольство насе
ления существующими по- 
(рядками»,'—такой вывод де
лает доцент ТИАСУРа В. Ф. 
Харламов.

Из разных районов Том
ска поступают письма о не
обходимости скорейшего бла
гоустройства. А. Боровикова 
и Ю. П. Кривопншин с в№- 
мущением пишут о неухо
женности улиц и дворов, о 
разбитых дорогах нашего 
города.

Н. Смирнова и Г. Котова
просят восстановить останов
ку транспорта на Каштагке-! 
около магазина «Товары для 
дома», KoTOipyro закрыли 
«под предлогом безопасно
сти пешеходов». Они пишут: 
«Это хорошо говорить — об
ленились. Бремя, товарищи, 
время! Бедь мы не идем, а 
почти всюду бежим. Безде 
надо успеть, не опоэдать».

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Что сегодная 
волнует!

О Б Н АДЕЖ И ЛИ  

И... ЗАБЫ ЛИ
Б четвертом квартале про

шлого года начальник Том
ской городской телефонной 
сети В. А. Мальцев на стра
ницах областной газеты 
«Красное знамя» вьктупил 
с пространной и обнадежи
вающей статьей. Прочитав 
ее, многие инвалиды войны 
и труда воспрянули духом: 
наконец-то лед тронулся! Те
перь кончатся наши муки. 
Инвалиды дома по улице 
Ивана Черных, 93, решили 
написать коллективное заяв
ление с просьбой установить 
в квартирах телефоны. По
ручили одному из инвалидов 
заявление передать лично 
тов. Мальцеву. Посланный 
товарищ к начальнику, ко
нечно, не мог попасть и от
дал в приемную секретарю, 
Е(М.у выдали документ о том, 
что заявление принято 
9.12.88 года, и номер теле
фона приемной. Интересно, 
зачем нам номер телефона? 
Откуда мы должны звонить, 
если у нас ни в доме, ни око
ло дома и даже вблизи нет 
телефона?

Написали и стали ждать. 
Проходит месяц, второй, 
третий — все тихо. Начина
ем беспокоиться. Встречаем
ся, спрашиваем друг друга; 
«Никто не получал ответа на 
заявление». «Да нет, вроде бы 
никто».

Идет уже 4-й месяц со 
времени .подачи коллектив
ного заявления, а тов. Маль
цев не только о телефонах 
забыл — даже в течение 3 
месяцев дать ответ нам не 
может. Ведь это издеватель
ство над престарельши ин
валидами, которым нужен 
телефон как воздух, Ведь 
большинство из них сущест
вует на лекарствецх и на вы
зовах врача, часто не в си
лах добраться до больницы. 
Хочется утзнать, хоть черев 
газету, когда же будет вы
полняться закон о льготах 
(от 1 мая 1981 года) участ
никам Великой Отечествен
ной войны на внеочередную 
установку квартирных теле
фонов?

По поручению инвалидов 
дома №  93 по ул. Ивана 

Черных
И. БЕЛОУСОВ, 

инвалид II группы Вели
кой Отечественной вой

ны.
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В ИКТОР АЛЕК
СЕЕВИЧ, прежде 
всего хочется вас 

сердечно поздравйть с из
бранием народным депута
том СССР, пожела% вам 
плодотворной работы. Пер
вый вопрос такой: Что вам 
дали предвыборные собра
ния, как они повлияли на 
вашу позицию?

— Я провел лйтнадцать 
■встреч. Пришлось шобывать 
во многих районах области. 
На встречах Ие только вы- 
слушивал'й мою прошрамму, 
были и выступления, в ко
торых выюкаоьюались проб
лемы, ну1жды того или ино
го района, .иритические заме
чания в адрес и партийных, 
и совехоких органов. Таким 
образам, обогатился пред
ставлениями о жизни обла
сти. Это как раз то, что 
|»райяе нео1бходимо.

Избирателей, несмотря на 
многие недостатки—бытовые, 
П|рощовольственные (не все 
еще в наших'магазинах ерть, 
и не все качественно), тем 
не менее волновал вопрос 
политический. (Зовершеткт- 
вование лолитинеской систе
мы, место партии в ней. Как 
кандидат представляет эти 
изменения. Было много воп
росов по совершенствованию 
внутршпартийной демоемра- 
тии, по повышению роли пар
тийных организаций в трудо
вых коллективах. То есть из
бирателей интересует преж
де всего перестройка поли
тической системы.

Кое-жатше вопросы своей 
программы пришлась уточ
нить, углубить. (В том числе 
и по проблеме повышения 
роли местных Советов (это 
является одной 'из основных 
позиций имоей П|рограммы). 
Может быть, несколько уп
рощенно преподносил шби- 
рателям, что эту роль мож
но повысить через подведе
ние экономической базы 
только на основе отчислений 
от прибыли предприятий. 
Сейчас стою на том, что Со
веты должны распоряжаться 
и землей на своей террито
рии.

— Какую часть своей про
граммы вы начнете реализо
вывать прежде всего и поче
му? Какой бы вопрос вы 
вынесли на первое заседа
ние Съезда народных депу
татов, если бы вам такая 
возможность была предостав
лена?

— При колоссальном мно
жестве проблем, которые 
стоят перед нашим общест
вом, самые важные наряду 
с политическими — экомо- 
мичесние. Именно здесь, на 
мой взгляд, главное поле пе
рестройки. Достигнем в них 
серьезного сдвига — все ос
тальные вопросы легче пой
дут. . Поэтому моя повищня 
предвыборная в этом плане 
ни в чем не поколебаларь; 
интенсивное развитие «оопе- 
ративных, арендных отноше
ний. Если мне предоставит
ся возможность выступить 
на Съезде, это будет глав
ным тезисом моего выступ
ления.

— Вы встречались с ми
нистром электротехнической 
промышленности. О чем вы 
с ним говорили?

— Да. такая встреча со
стоялась, я поставил перед 
ним два вопроса. Первый — 
о переводе 1объединвния на 
арендный подряд, что у нас 
пока не сделано. На базе це
хов у нас работают коопера
тивы, арендные коллективы, 
а объединение еще на пер
вой модели хозрасчета. Но 
каждый эдрацомыслящий 
эксяомист понимает, что 
здесь есть определенное про

тиворечие, рано или поздно 
оно скажется. От министра 
получена Поддержка, и вбли- 
жа(&[ее время мы сможем 
взять объединение в аренду. 
В то^й вопрос: завв1Ш1ение
нашего промышленного стро
ительства на главной пло
щадке, которое неоправданно 
затянулось. Последние два 
года нам не выделяют денег 
на эту стройку. Тоже уда
лось найти взаимоприемле
мое решение, помощь обеща
на. Разговор шел и о строи
тельстве резшюзаготовитель-

местах я  торможение на уров
не хозяйственных органов. 
Общественяое сознание уже 
определило этот феномен: 
вышестоящие хозяйственные 
органы не хотят терять вла
сти. Только поэтому они 
СТОЯ!' на консервативных по
зициях.

— И все-таки почему ми
нистерство не идет навстре
чу предприятию? Вы увере
ны, что обещания минист
ра, которые он вам дал, бу
дут выполнены?

ЧЕМ  
УБЕЖДЕН III

Беседа с народным депутатом СССР 
секретарем парткома объединення <гСиб- 
кабель» В. )А. ОСТРОУХОВЫ М.

'

КОГО цеха. Это связано с 
вопросами экологии.

— Вы начинаете в какой- 
то мере реализовывать свою 
программу...

— Да. Объединение под
вергается жесткой, но сп1>а- 
ведливой критике. Производ
ство |резины связано с ис
пользованием большого ко
личества сьшучих химиче
ских добавок, происходят 
нежелательные выбросы. Не
смотря на все технические 
мероприятия, :избавиться от 
загрязнения окружающей 
среды нам не удается. Нуж
на или реконструкция, или 
строительство нового цеха.

— Как вы представляете 
последовательность претворе
ния в жизнь вашей предвы
борной программы, возмож
ные варианты, альтернативы? 
Какие трудности могут воз
никнуть на пути реализации 
ее, что, по вашему мнению, 
нужно уже сейчас сделать 
для их преодоления?

— Если говорить о первой 
позиции моей програм1МЫ, 
трудности будут, и немалые. 
Они сводятся к тому, что 
нужно более энергично 'внед
рять арендно - кооператив
ные отношения как главный 
залог успешного развития на
шей зкономиК'И. Эту работу, 
как я уже говорил, надо за
вершить в нашем объедине
нии, чтобы окончательно са
мим утвердиться в правоте 
начатого дела. То, что часть 
людей не признает этой фор
мы как перспективной, се
годня уже пхюодолевается. 
Есть два момента: пока еще 
недостаточная экономическая 
подготовка наших кадров на

— Сомнения есть, что мо
гут «спустить на тормозах». 
И то, что к этому вопросу 
еще придется возвращаться, 
я это тоже не отбрасываю. 
■Послушав министра, видишь: 
противников аренды как та
ковых нет. Все «за», но пред
лагают те нормативы, кото
рые устано,влены на 1 янва
ря 1987 года. А при этом 
не может быть и речи о пе
реходе на аренду. Министр 
однозначно сказал: есть по
становление правительства; 
нормативы до 1991-го не 
менять. Решили найти ка
кое-то компрамиссяое реше
ние на эти два года. Но вряд 
ли такими полурешениями 
можно решить проблем.у.

— Поэтому до 91 года 
аренда не пойдет, получает
ся так?

— Пойдет, но с трудом 
большим.

— На пути стоит поста
новление правительства?

— А с  чем оно связано, 
вы же понимаете. Аренда 
предполагает, помимо увели
чения объемов производства, 
и увеличение заработной пла
ты. А это будет сказывать
ся на необеспеченном товар
ном рынке. Документ «а это 
нацелен: чтобы сбалансиро
вать доходы, расходы 'И ма
териальное обеспечение ре
сурсами.

Любое государство сильно 
правосознанием своих граж
дан. Будет Закон об аршде, 
(а мы знаем, что проект его 
прорабатывается и скоро бу
дет вынесен на обсужде
ние), тогда легче будет эти 
вопросы решать. На |мбй 
взгляд, нужно выработать и 
принять Закон о местных

Советах, в котором было бы 
все абсолютно расписано. 
(Зовет является полноправ
ным хозяином на подчинен- 
гной ему территории.

— Что вам предстоит сде
лать по наказам избирателей? 
Каковы конкретные сообра
жения на этот счет?

— Их было высказано 
много. Несколько накаж>в, 
связанных со строительст
вом школ на селе, с оказани
ем .помощи в газификации 
сел Кривошеинского и Мол- 
чановског» районов, в стро- 
ительстве детских домов на 
территории Томского райо
на. Эти дома расположены в 
неприспособленных, ветзшх 
помещениях, которые ника
кой критики не выдержива
ют. Был наказ по экологии 
эмальпроизводства... В один 
день их не реш'ишь, все они 
требуют материальных ре
сурсов и финансовых затрат. 
Что я буду реализовывать 
первым, что вторым, я не 
готов оказать.

— У вас в объединении 
есть депутатская группа. 
Как вы будете взаимодейст
вовать с этими товарищами?

— В предыдущие годы я 
и сам был депутатом город
ского Совета—представляю, 
что это за работа и как 
осуществлять взаимосвязь, 
мне тоже достаточно ясно. 
Нашу деп'утатакую rj>ynny 
возглавляет депутат Ок
тябрьского районного Совета 
инженер П. А. Елисеева. В 
группу входят депутат 
областного Совета секре
тарь комитета ВЛКСМ 
Н. И. Мец, депутат рай
онного Совета рабочая 
4-го цеха Л. Е. Койкова и 
другие. Я принимаю участие 
в работе депутатской группы. 
Наиболее заметно она прояви
ла себя в организации рабо
ты домовых комитетов, ко
торые сейчас принимают ак
тивное ;уча'Стие в наведении 
существенного порядка, ра
боте агитплощадок.

— Вигетор Алексеевич, 
мы говорили р наказах, ко
торые были высказаны конк
ретно вам, а вот опубликова
ны наказы избирателей на
родным депутатам от Комму
нистической партии. Как вы 
их восприняли?

— С .полным одобрением. 
В них нашли отражение мно
гие позиции моей предвыбор
ной програм'мы. Единствен
ное, я не совсем удовлетво
рен той частью, где сказа
но о формировании правово
го .гтеударства. Оказано 
вскользь, неглубоко, хотя, 
насколько я информирован, 
везде эти вопросы избирате
ли Задавали.

— «Неустанно повышать 
авторитет КПСС как поли
тического авангарда совет
ского народа». 'Вот такой те
зке из этих наказов. Что, вы 
считаете, нужно предпринять, 
чтобы повысить этот авто
ритет?

— Это самый принципи
альный вопрос жизнедея
тельности нашей партии: 
возвращение авторитета, рас
терянного в прошлые грды. 
Я думаю, и не буду здесь 
нов, самое главное — чтобы 
наши слова не расходились 
с делами. И те наказы, ко
торые сфюрмулированы на 
■Пленуме Центрального Ко
митета в адрес депутатов от 
КПСС, должны быть обяза
тельно выполнены — от пер
вой строчки до последней. 
Тогда авторитет партии под
нимется.

Беседу вел 
Г. СКАРЛЫГИН.

Фото А. Васильева.

ПО СЛЕДАМ ОДНОЙ ИНИЦИАТИВЫ

Подножка арендаторам
в  далекие пятидесятые годы было построено это дри- 

митивное лредпрнятие с громким названием — пищеком- 
бинат. Все производственные процессы — вручную. Но 
мало что изменялось по сей день. Только еще печальнее 
смотрятся почерневшие строения барачного типа, оброс
шие подпорками. Но худо-бедно, а кормило рто заведение 
Чаияского райпо пряниками, баранками, конфетами-пе- 
тушкамн да (поило газировкой и квасом...

Проработав два десятка 
лет редактором чаинской 
«районки» и получив заслу
женное' право на пеясяон- 
ный отдых, Алексей Андре
евич (Смышляев решился за
нять 'не очень-то престиж
ный пост директора «пище- 
кваса», .как в шутку назы
вали этот неперспективный 
и маломошцый комбинат. 
Казалось, тут резервы ис- 
чернаны до дна. А много ли 
придаст авторитета директо
ру «топтание на месте», тем 
паче — отступление?

Но со временем чуточ1ку и 
мы, его коллеги по газете, 
стали гор|Диться: наш соб-
,рат начал доказывать, что 
не только „«на бумаге» спо
собен выявлять скрытые От 
глаз резервы экономики. 
Принял он дела, когда годо
вой план вьшуока продукции 
был на уровне 150 тысяч 
рублей. А через год этот 
уровень перешел 20 0  тысяч. 
Впервые устойчивые убытки 
обратились в прибыль. Но... 
пищекомбинат был передан 
в раШю на правах цеха. С 
досады Алексей Андреевич 
ушел на отдых, передав 
«кресло» нынешнему пред
седателю райпо В. А. Серге
еву. Очередной год коллек
тив под новым руководешвом 
заканчивает с убытками в 
8 тысяч рублей.

Наверное, ничто в жизни 
не огорчало его больше, чем 
эта весть. Забросив мечты о 
дачном отдыхе, в свои 60 
лет Смьппляев снова заби
рает в свои руки «бразды 
правления», к большой ра
дости коллектива пящецеха. 
Ему удается подытожить 
1985 год прибылью 800 руб
лей. На следующий год пре
взойден ЗООчТысичный ipy- 
беж производства продук
ции, а прибыль достигает 24 
тысяч. 1987 год — правле
ние райпо проводит бестолко
вую реорганизацию, объеди
няя пшцецех с хлебозаво
дом. Попытка за счет фор
мальных манипуляций кол
лективами поправить эконо
мику привела лишь к тому, 
что снизилась поставка про
дукция пищецеха и вдвое 
упала его прибыль. В 1988

году цеху возвращена само
стоятельность (в рамках 
райпо), в торшвлю постав
лено продуктов на 324 ты
сячи рублей — почти двой
ной рост за пятилетие! А 
прибыль составила 25 ты
сяч.

— Мы только теперь вы
шли на предел, — говорит 
Алексей Андреев1ич.

Подч^жнем: вышли на 
■предел, ибо именно этот вы
вод еще полгода назад при
вел начальника цеха к мы
сли; дальше удержаться на 
достигнутом коллектив мо
жет только в условиях арен
ды. И Смышляев просижи
вает вечера над экономиче
скими расчетамн, ведет за
нятия с коллективом. От
клик в коллективе самый 
|Доброжелательны!й. Ведь 
только дополнительная зар
плата за счет своих прибы
лей может компеясцровать 
и ручной труд, и неуют це
хов. Аренда открыла и дру
гую благую цель — сохра
нить 'Коллектив, подготовить 
его к работе в новых усло
виях хозяйствования и в 
новом цехе, который уже 
начал строиться в Подгор
ном, через пару лет можно 
ждать новоселья. А новый 
цех — это новые возможно
сти для проявления хозяй
ской предприим'чивости, ко
торую здесь так тормозит 
д{щхлость самих цехов. Но...

На дворе — апрель, а 
арендный договор так и ле
жит на столе Алексея Ан
дреевича, не подписанный 
догс(заривающи1мися сторо- 
наМ'И. Почему?

— Нам сразу поставили 
условие: отчислять ежегодно 
фиксированную сумму при
были — 25 тысяч рублей. 
То есть полную прибыль 
прошлого года, 'которая пре
дельна для нас. Аренда 
превращается в абсурд. Мы 
бы пошли на это, будь воз
можность поднять рента
бельность до 40 процентов, 
у нас она — 12. Я даже со
гласен отчислять на все ви
ды платежей (правлению 
райпо, в районный бюджет) 
соркж процеятав прибыли, 
но не €70! Крепко в аппара

те потребкооперации сидит 
)гривынка распоряжаться 
даже арендатором. С три
буны тот же Сергеев, да и 
Куп'рюшкин, зам. председа
теля облпотребсоюза, го
лосуют «за аренду». Одной 
рукой. А другую готовы за
пустить в наш карман, где 
еще не усоел завестись за
работанный на аренде 
рубль.

— Но есть же, наверное, 
альтернатива...

— Е1сть, — отвечает 
Алексей Андреевич. — Нам 
ее предлагают как ультима
тум. Мол, тогда не ждиггб 
фондовых поставок по опто
вым ценам. Муку и сгпеар 
нам поставляет райпо по оп
товым ценам, получая с на
шей продукции в свою 
пользу торговой наценки 67 
тысяч (за прошлый год). Мы 
уже испытали, во что обхо
дится добывание на стороне
КОМ|П031Щ'ИИ, п р о ч и х  'КОМПО-
нентов, ,попутно убенодаясь в 
гол'овопгяпстве тех, кто 
командует фондами.

К примеру, 600 килограм
мов лимонной кислоты уда
лось купить (дефицит) в сто
ловой поселка Мошкешо 
Навосибирокой области. 
Куда им столько?. Щи ва
рить на кислоте? Или дефи
цитнейшее мятное масло 
нам предложил дщ)е1ктор 
;Колпаш€вокого хле(^ам 6и- 
ната. Говорит: «У меня его 
целая тонна. В банках по 
21 кг. Могу дать только 
байкой». Наша годовая пот-, 
ребность — 1 кг. 100 г. Це
на килограмма — 330 руб
лей. Банки хватит на 20 
лет. А той тонной моокно 
обеспечить годовые потреб
ности кондитеров всей За
падной Сибири. Как такой 
запас попал в руки колпа- 
■шевских хлебопеков? Им вы
годно «загнать» излишки, 
взяв с нас торговые нацен
ки, , готовый «навар». Так 
вот, расчеты этого вариан
та самоснабжения: мы полу
чим 24 тысячи .рублей 
убытка.

Опять абсурд, с которого 
■райпо вообще -ничего не 
■имеет. Аренада же задушена 
в колыбели. «Постарайтесь 
получить больше прибыли»,
•— советует нам тот самый 
Сергеев, который на моем 
месте за год привел пище- 
цех к убыточности.

— Однако есть у аренда
тора возможность свою про
дукцию продать по договор
ной цене. Ваш «петушок»

стоит 5 копеек, а в Баичаре 
■кооператоры продают по 45.

— На этот путы нас и
подташкивают, но не пой
дем. Куда он ведет? Щоопе- 
ратО|ров поминаем на каж
дом углу, ставим в укор 
высокие цены. Нельзя новое 
дело компрометировать, мне 
же по улице стыдно пройти бу
дет. Можно прибыльно ве
сти дело и без гонки цен. 
Только надо, наоборот, внед
рять аренду: на netpBbix по
рах помочь ей встать на 
■крепкие ноги, а там и повы
сится процент сбора с при
былей. Всем выгодно: кон
торе, бюджету, покупателю, 
в конечном итоге — госу
дарству. Но не могу дока
зать. Зато план нам уже 
«продИ|Ктовали»: с пргюав-
кой к достйтутому валу о 
26 тысяч рублей. Таким вот 
покорным видится из вьше- 
стоящих контор арендатор.
И закона нет, чтобы опе
реться. У меня-то есть ты
лы для отступления — пен
сионер. А как поднять ло
том коллектив на новое де
ло? Как другим проявлять 
инициативу? Считаю, что из 
таких малых «палок в коле
се» и складывается меха
низм торможевшя пересх:^ой- 
ки.

На эту тему мы потом го- 
ворйли с начальником за
готконторы В. П. Кельди- 
ньш. Ведь этой службе уже 
сейчас надо думать, как 
пристегнуть возможности 
аренды к увеличению заго
товок продуктов, их перера
ботке на месте.

— Поговариваем меж со
бой об этом, — ответил 
Владимир Павлович. — На
до бы в деле увидеть арен
ду в системе потребкоопе- 
1раци'И. Пока видим, как ее 
рубят на корню.

Да, неподписанный до- , 
говор на столе Смьшляева 
■уже становится заслоном на 
пути аренды. И это в усло-
В.ИЯХ, когда потребкоопера
ция должна в духе Закона 
о кооперации первой вос
станавливать 'Потребитель
ские наши отношения на 
почве экономической рефор
мы, а не диктата. Чтобы 
инициаторы, способные и 
мыслить,. и действовать по- 
хозяйски, не лишились глав- . 
него приоритета хозяина — 
распоряжаться своим делом 
и кровным, заработанным, 
■рублем.

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш соб. корр.

Кооператив «Масис»
Работает он в селе Мель

никове. Сапожники этого 
юоператнва шьют сапогм, 

^уфли, босоножки женские и 
'мужские по государственным 
ценам. Выполняют индиви
дуальные заказы, готовят 
обувь на продажу. Чем при
влекают кооператоры поку
пателя? Высоким качеством, 
гарантией на 3 месяца и бес
платным ремонтом.

В прошлом году коопера
тив реализовал продукции на 
70 тысяч рублей, а в этом 
ежемесячно выходит на 7— 
7,5 тысячи.

НА СНИМКЕ: отец и сын 
Оганесяны <— потомствен
ные сапожники, члены коопе
ратива.

Фото Е. Лисицына.

\

Г о р о х
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
В приведенной таблице 

рост производства гороха в 
ОПХ показан с учетом Вер- 
ШИНИ1ЙСКОГО отделения, два 
года назад выделившеюся в 
самеютоятельный совхоз. В 
прошлом, якобы неудачном 
для гороха, году вершинин- 
цы с площади 300 reiwraipoB 
получили урожай го(роха по 
25 центнеров на круг, а в 
позапрошлом году полево
ды Лучановс'кого отделения 
на площади 250 гектаров, 
применив интенсивную тех- 
нологаю, собрали по 30 
центнеров на круг. Зяа^шт, 
то, что достигнуто одним, 
доступно и многим. А что 
такое собрать урожай 
гороха в 2 0  центнеров с 
гектара? Такое )юлич.ество 
белка можно получить, 
лишь вырастив на гектаре 
по 40 центнеров пшеницы, 
а овса — все 47. В наших 
условиях это пока несбы
точная сказка. По аминокн- 
слотно.му же составу, осо- 
беино лизину, горох эффек
тивнее в образовании мол'О- 
ка по сравнению с овсом и 
пшеницей в пять раз. Кро
ме того, после гороха не 
надо вносить азотаые удоб
рения под последующую 
культуру в севообороте и 
можно не опасаться, что в 
К1унурузе, картофеле или 
овощах будет избыток нит
ратов.

Нельзя сказать, . что 
в нашей облааги не расши
ряются посевы гороха. Осо
бенно заметен прирост в 
Томоком районе. Е5сли в 
1985 году здесь сеяли го
рох всего на 1.500 гекта

рах, и урожай собрали по 
1 2  центнеров на круг, то в 
прошлом году засеяли уже 
5.445 гектаров и получили 
урожайность 16,1 центнера. 
Однако эти темпы для та
кого ТОРУПНОГО ЖИВОТНО1ВОИ-
ческого района недостаточ
ны.

В области последние два 
года собрано по 13,5—14 
тысяч тонн гороха, тоща , 
как потребность в нем — 
поряйна 100—ПО тысяч 
тонн. Когда каждая четвер
тая тонна скармливаемого 
коровам фуражного зерна 
будет из гороха, проблама 
белкового насьицекия раци
онов приблизится к |реш€- 
яию. 'СЗовершеннб недсту- 
отимо, чтобы такой зерносе
ющий район, как Шегар- 
ский, засевал горохом всего 
1СЮ гектаров и получал 
лишь 1 .2 0 0  тонн белкового 
зерна. Два самых крупных 
зерносеющих района об
ласти — Кожевииковский и 
Шегарский — вместе соб
рали в прошлом году почти 
столько же rojpoxa, сколько 
одно ОПХ имени Б. Н. Си- 
Доренко.

В течение четырех лет 
горох возделывается в хо- 
зяйспве по интенсивной тех
нологии. Она отработана — 
пожалуйста, 'леренимайте 
опыт, иопользуйте его. Но, 
увы. В аблагропро1ме ссыла
ются .на самостоятельность 
хозяйств в решении подоб
ных вопросов. Многие же 
руководители совхозов и 
колхозов предпочитают хо
дить с протянут.рй рукой, 
вьгарашивать у государегаа 
дополнительные концентра
ты, не стесняясь при этом

поступиться своей самосто
ятельностью. Облагропром 
вполне бы мог помОчь хо
зяйствам наладить .расши
ренное семенное воспроиз
водство нового сорта горо
ха «неосыпающийся-1 », по
просить семян в соседних 
областях, добиться дополни
тельных фшдсв на бобовые 
жатки, новые подборщики, 
выровнители почвы и т. д. 
Для того, чтобы выращи
вать горох на индустриаль
ной основе, промышленность 
выпускает весь набор ма
шин и 01РУДИЙ, которых в 
области крайне недостаточ
но, хотя они и не являются 
дефицитом.

Американцы «выезжают» 
■в к<фмопроиз|В!0дстве за 
счет белковой «жар-птицы»
—  СОИ, канадцы — рапсо
вого шрота. Увы, эти куль
туры мы еще не можем вы
ращивать из-за климатиче
ских условий и низкой энер
говооруженности нашего се
льского хозяйства. Для об
ласти реальная «жар-птица»
— горох.

|3ная причину недобора 
животновюической «продиж- 
ции — нехватка белка в 
рационе,— '̂мы все кружим
ся вокруг государственной 
кормушки с концентратами 
или же надеемся на безопа
сную химическую промыш
ленность, а ведь вполне мо
жем решить белковую проб
лему в кормах сами. Горох
— это экологически бев- 
опаоно, полезно для пашни, 
но... непривычно, хлюиотно. 
Так %дем ждать? Или взва
лим на себя все заботы о 
горохе?

е е
в  преддверии Всесоюзной 

конференции по белку на 
страницах «Красного знаме
ни» различные авторьи 
предлагали с.пособы ■реали
зации .растительного белка 
за счет выращивания бобо
вых культур: клевера, лю
церны, люпина, донника, эс
парцета. Но тогда придется 
столкнуться с трудностями 
семеноводства этих культур. 
Горох же доказал свою при
оритетность и надежность в 
течение ряда лет. Горох — 
это как раз тц, чем можно 
за короткий срок коренным 
о(}разш1 рационально (изме
нить кормощ>оизводство. А 
потом придет большое н де
шевое молоко и мясо.

Иметь в каждом хозяйст
ве по тонне гороха на 3 
тонны фуражного з ^ н а  
пшеницы, овса — значит 
экономить третью часть все
го скарм.пиваемого зерна, а 
на эйоштмии фуражного 
зерна получать дополнитель
ную животноводческую про
дукцию. Необходимо аграр
никам к этой проблеме по
вернуться на все 180 граду
сов. Более выжидать просто 
безнравственно.

Десять лет назад мы за
везли на станцию от селек- 
ц.иснврав Во(роишл!ав1фад- 
ской области два мешка го
рюха сорта «1неосьшающий- 
оя-1 » и начали первичн.ое 
семецоводство. В 1980 году 
он был районирован в обла
сти, а уже через год в ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко воя пло
щадь под горохом (380 гек
таров) засевалась этим сор
том.

С 1962 года станция еже

Б В К
годно перевьшолняет план 
продажи семян гороха выс
ших репродукций, а в хозяй
ствах области все еще сеют 
разл1ичные нерайоянрован- 
ные осыпающиеся сорта, 
что подрывает престиж 
этой культуры.

Неудачи по выращиванию 
гороха в отдельные годы в 
некоторых хозяйствах нуж
но относить не на счет этой 
культуры, а искать в нару
шениях технологии. Интен
сивная технология возделы
вания гороха должна быть 
рассчитана на всепогодность, 
но для этого нельзя исклю
чать из нее ни одного эле
мента, гарантирующего по
лучение надежного урожая. 
Есть принципиально обяза
тельные требования.

Так, например, на каждые 
70—80 гектаров посшной 
площади гороха нужно 
иметь одну бобовую жатку. 
Не во всех хозяйствах пе
ред посевом вносится «стар
товый азот». Чтобы посевы 
гороха м(Щшо было боро
нить до и после посева, с 
целью уничтожения сорня
ков и аэрации почвы, необ
ходимо этот агронрнем пре
дусматривать не только в 
технологических картах, но 
н шнеть для его проведения 
средние и легкие бороны, а 
также качественно и своевре
менно организовать раб(ггу. 
На участках, сильно засо
ренных однолетними и мно- 
голетнимн сорняками, при
менять почвшные или гф 
вегетати^ой массе сиецналь- 
ные ге]|>бициды. Обспечить 
необходимый блок затциты 
гороха от вредителей н бо

лезней. Сеять ropotx нужно 
не под лущильники, а под 
культнваторную окфаботку 
почвы, предварительно вы
ровняв ее. Норма высева 
гороха — 1,5 миллиона 
всхожих зерен на гектар, с 
заделкой в  почву на глуби
ну 6 —8 сантиметров. Пред
варительно семена нужно 
протравить, а в день посева 
обработать рнзо1торфнном и 
молибденом. Сеять горох 
для зерновых целей надо в 
чистом виде, нсключеннем 
может быть только посев 
гороха в смесн со злашжы- 
ми для зеленого конвейера 
нш1 на зщшосенаж.

Чтобы рз1СШИ|рить пооев.ы 
гороха до .требуемьк объе
мов, не нужно .изыскивать 
резервы новой пашни, а 
просто сократить на такое 
же количество посевы овса, 
пшеницы.

В условиях нашей области 
чаще всего лимитирующим 
факторам в формировании 
урожая яровых зерновых, 
культур является недоста
ток тепловых ресурсов. Го
рох же является той ранней 
толодостойкой культурой, 
зерно которого в почве про
клевывается при темп'врату- 
ре плюс 2  градуса, а всходы 
появляются при 4 градусах 
тепла. Молодые побеги хо
рошо переносят весенние 
заморозки. Для формирова
ния урожая гороху всегда 
хватит звмяе-весевней вла
ги. Уборка урожая заканчи
вается, если горох посеяли 
в чистом ввде, в августе и 
чаще даже в первой поло
вине этого месяца. Расши
рение посевов гороха изба

вит хозяйства от чрезмер
ной нагрузки уборочных ра
бот в опасном сентябре. 
Срок перехода на сортовые 
посевы гороха в хозяйствах 
области может быть значи
тельно короче, не 5— 6  лет, 
как у нас на станции |(от 
двух мешков до 1.0 0 0  гек
таров), а уже к 1990 году, 
если Посевы гороха этого 
года все использовать на 
семенные цели, скормив то
лько отходы от сортировки 
семян.

Считаю, что девизом ка
ждого аграрника нашей об
ласти должно быть: «Даешь 
горох BiMecTO БВК». Вот 
тогда мы вправе будем про
сить у государства вьвделе- 
ния части средств, направ
ляемых на строительство 
заводов БВК, для вооруже
ния производства раститель
ного белка.

Наш вклад в раститель
ное белковое производство 
с достоинством оценят лю
ди, населяющие нашу об
ласть. Верю в реальность 
решения проблемы, но не 
только одними 1энтуэиаста- 
ми, а всем миром. Это у 
нас (если всем миром) всег
да неплохо получалось. Го
рожанам .не пришлось бы в 
начале лета неумело зата- 
тавать литовки, каждый 
стал бы заниматься своим 
делом. Ведь у селян пока 
большая потребность полу
чать от горожан побольше 
стиральных и швейных ма- 
ПШ.Н, пылесосов. А сколько 
их можно произвести за сэ
кономленные «сельскохозяй
ственные» часы, дни, меся
цы!..

Л. АНОХИН, 
заведующий отдело(м ' 
земледелия Томской об
ластной сельскохозяйст
венной опытной станции, 
заслуженный .( агткяюм 

РСФСР.

Хотя ПИСЬМО Н 
не опубликовано...

Придется еще 
подождать

в  редакцию поступил ряд 
писем от жительницы посел
ка Красный Яр И. В. Мака
ровой. Наша читательница 
сетовала на равнодушное 
отношение руководства Ер- 
гайского леспромхоза и ис
полкома местного Совета, 
оставляющих без исполнения 
ее м.ногс|числеиные проейбы 
ПО поводу ремонта квартиры. 
Редакция попросила рассле
довать (Ситуацию Кривошеян- 
ский райисполком. Недавно 
мы получили ответ за подпи
сью заместителя председате
ля райисполкома А. Т. Ми
хеева;

— По жалобе И. В. Мака
ровой работала комиссия в 
составе председателя посел
кового Совета В. А. Горбуно
ва, секретаря парткома Ер- 
гайского ЛПХ В. В. Овчин
никова, председателя проф
кома этого предприятия А. А. 
Юрьева и заместителя дирек
тора по кадрам и быту В. М. 
Дьячеюко.

Признано, что жилье И. В. 
Макаровой находится в вет
хом состоянии и требует ре
монта. Однако леспромхоз 
имеет 13 тысяч квадратных 
MeTipoB жилой площади, ко
торая пребывает в более вет
хом состоянии, в том числе 
17 домов щитовой конструк
ции. Поэтому исполком Крас
ноярского поселкового Сове
та принял решение об оче
редности постановки ветхого 
жилья на капитальный ре
монт.

Жилье И. В. Макаровой 
будет поставлено на ремонт 
в 1990 году».
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ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН

Л о ж н ы й  д о н о с ,
или И с т о р и я  о том к ч е му  п р и в о д я т  н е о б д у м а н н ы е  п о с т у п к и
Грузчика Томской базы 

плавсостава А. А. Данило. 
ва трое неизвестных встре
тили возле дома по улице 
Алтайской около 20-00. Уг
рожая ножом, потребовали 
отдать магнитофон. Когда 
это требование было испол
нено, приказали идти впе
ред, не оборачиваясь. С ма
гнитофоном «Комета» сто
имостью 390 рублей скры
лись.

Работник уголовного ро
зыска Советского РОВД 

В." Скирневский принял 
от 1ПОстрада1Вшего заявление 
и вместе с товарищами по 
отделу А. Н. Бурашнико- 
вым й С. А. Скорсюком 
приступил к отработке вер
сий. Вскоре похищенный 
магнитофон был найден и 
изъят из сарая... потерпев
шего. Его добровольно вы
дал сам Данилов.

Итак, ложный донос. По 
советскому уголовному пра
ву таковым признается со
общение органу или долж
ностному лицу, имеющему

право возбуждать уголов
ное дело, заведомо ложных 
сведений о сове|рше«ии пре
ступления, чюторого «а са
мом деле не было.

Карается Такое преступ
ление (статья 180 УК 
РСФСР) лишением свободы 
до 2  лет или исправитель
ными работами на такой же 

, срок. При отягчающих об
стоятельствах — от 2 до 7 
лет.

Разве не знал о наказуе
мости таких действий Дани
лов? Знал. Но желание по
лучить наживу за счет го
сударства оказалось силь
нее страха уголовного нака
зания. Уголовного дела по 
факту раэбойного нападе
ния возбуждено не было. 
Оно было возбуждено про
тив Данилова. На допросах 
в прокуратуре, а затем в 
суде он сказал: «Написал
заведомо ложное заявление, 
так как хотел оставить маг
нитофон, взятый напрокат, 
себе в личную собствен
ность».

Попутно замечу, что не
которые томичи действите
льно путают точки проката 
с торговыми. Только в про
шлом году объединением 
«Томснпрокатразнобыт» было 
предъявлено к недобросо
вестным должникам 450 ис
ков на сумму 135 тысяч 
рублей. Товары и деньги воз
вращены сразу же после 
суда только в половине слу
чаев, хотя рано или поздно 
это приходится сделать 
всем.

Не случайно и Данилов 
поинтересовался в прокат
ном пункте, что будет, ес
ли магнитофон украдут. 
Мотив его преступления 
ясен. Корысть всегда счи
талась низменным мотивом. 
Какое уж тут' бла1городсгао! 
Поэтому и установлена по
вышенная ответственность 
по статье 180, ч. 2 УК 
РСФСР для лиц, сделавших 
донос из корыстных побуж
дений.

Из других соображений 
исходила диспетчер Васю-

ганского авиаучастка Томс
кого управления технологи
ческого транспорта произво
дственного объединения 
«Томскнефть» С. Ф. Нови
кова. Распив спиртное со 
своими знакомыми по слу
чаю ухода в отпуск, она об
ратилась в Советский РОВД 
с заведомо ложным заявле
нием на одного из них. Об
винила его в совершении 
тяжкого преступления. Сно
ва органы милиции добро
совестно приняли и зареги
стрировали заявление. При
ступили к работе. Но уго
ловное дело пришлось воз
буждать против... заявитель
ницы. Новикова объяснила 
позже мотив своего поступ
ка: была очень пьяна и хо
тела сделать неприятность 
Л., так как поссорилась с 
ним.

В данном случае квали
фицирующим обстоятельст
вом стала не корысть, а об
винение в тяжком преступ
лении. Поражает, с какой 
безответственностью Нови

кова сделала это. Следова
телю прокуратуры она со
общила еще и то, что с ними 
распивала водку Ольга Ф., хо
тя та в компании вовсе не 
была... И сразу подумалось: 
долго еще будем изживать 
рудименты сталинщины. 
Тогда по доносу людей от
правляли по этапу и «за 
просто так», и за кому-то 
приглянувшуюся квартиру...

Донос отвратителен. Еще 
более — ложный донос. Это 
зло, возведенное в квадрат, 
ибо ложь — намеренное ис
кажение истины. Наиболее 
опасная разновидность лож
ного доноса — заявление о 
преступлении с указанием 
конкретного лица, в дейст
вительности преступления 
не совершавшего. Ноцикова 
пыталась наказать невинов
ного руками правосудия. 
Что может быть кощунст
веннее!

Поставив все с ног на го
лову, Новикова сама совер
шила преступление против 
правосудия.

И вот пришла расплата 
за содеянное. В своем по
следнем слове и Данилов, и 
Новикова очень просили не 
лишать их свободы. Отчасти 
их просьбы учтены, но на
казание достаточно сурово.

Бывают заявления и та-- 
кого рода. Заведующая 
складом УПТК домострои
тельного комбината Г. А. 
Поберей заявила в мили

цию, что украли электрон
ный терминал «Кварц-3» 
стоимостью 1.900 р^лей. 
Прибор исчез из склада, на
ходившегося два месяца 
после ремонта без... крьппн 
Работники склада неодно
кратно напоминали замес
тителю начальника УПТК 
В. И. Щурову и главному 
инженеру Н. Д. Серебрен
никову, что надо немедлен
но установить плиты пере
крытия. Но руководители 
не реагировали...

Прокуратура потребовала 
предоставить справку о 
среднемесячной заработной 
плате вышеуказанных дол
жностных лиц, допустивших 
халатность. Прибор тут же 
нашли... в подотчете инже- 
нера-электроника АСУ ДСК. 
Во^ужденное дело органы 
следствия прекратили за от
сутствием события преступ
ления.

Оставим это заявление о 
краже на совести Г. А. По
берей. Ее «излишняя осто
рожность» обошлась право

судию еще одним ложным 
заявлением. Отмечу другое. 
Следует пЬнимать, что ми
лиция грехов не отпускает 
и индульгенций не выдает. 
К важному государственно
му делу отправления 
правосудия должно быть 
сугубо серьезное отноше
ние.

Обстановка вызывает тре
вогу. В минувшем году по 
Советскому району количе
ство зарегистрированных 
преступлений возросло на 
21 п^цент. Рост в основ
ном за счет имущественных 
преступлений. Около 30 
процентов преступлений ос
тались пока нераскрытыми. 
Сохраняется такая тенден
ция и нынче. Раскрытие 
всех преступлений — дело 
профессиональной чести со
трудников правоохранитель
ных органов. Но сейчас во
прос и в другом.

Кто сегодня сможет под
считать, сколько преступле
ний зарегистрировано по ло
жным доносам? По Томску, 
по области, по С1ране? 
Сколько таких уголовных 
дел в сейфах следователей 
числятся «темными»? И 
эти вопросы ждут ответа. И 
замечу еще, что не надо 
так «шутить» с органами 
власти. Рано или поздно 
заявивших о мшшом пре
ступлении призьгоают к от
ветственности. То есть об

ращение с сообщением о 
(преступлении неизбежно 
предполагает ответные шаги 
следствия.

25 января этого года в 
дежурную часть УВД в 
13-45 поступило устное за
явление. Звонивший сооб
щил, что два администрати
вных здания в городе зами
нированы. Указал адреса. 
Звонил со служебного теле
фона анонимно плотник 
ЖЭУ-3 С. М. Лаецкий, но 
тут же был задержан. Вот 
вам еще один вариант лож
ного доноса...

Многие сейчас освобож
даются от накапливавшего
ся годами страха. Выдавли
вают из себя, что называет
ся, «по капелькам раба». 
Однако в период переоцен
ки ценностей, возврата к 
лениноким нормам и пони
манию социализма, просто 
необходимо показать на пра
ктике, насколько ам0|ральны 
ложный донос и сам донос
чик. Доносчик аморален и 
уголовно наказуем. Сегсщня 
мы ставим перед собой цель: 
создать правовое гос^арст- 
во, где будет обеспечено 
единственное верховенство. 
|Ве|рховенство закона. И обе
спечено полное увашешие к 
нему.

В. СОБОЛЕВ, 
врокурор -Советского рай.

она г. Томска.

Из нашей почты

Еще раз о налогах 
и техосмотре

Одна статья закона

КТО ПОМОГАЕТ «ЛЕВАКАМ»?

ям «авто-комби», а всего на 
'Z тысячи («авточкаско»).

Готовя свой автомобиль, 
любое другое траиспо|ртное 
средство к техосмотру, не 
забудьте своевременно офор

мить договоры страхования. 
Для этого нужно позвонить 
в инспекцию Госстраха ва
шего района. Страховой 
агент навестит вас 'ДОма 
или по месту .работы.

СТАТЬЯ 125. Использо
вание транспортных средств 
в целях личной наживы (Ко
декс РСФСР об администра
тивных правонарушениях).

...В путевом листе А. Б. 
Тихомирова (хозрасчетная 
распределительная база об
ластного управления. торгов
ли) — полный порядок. Раз
решение на дополнительный 
заработок фактически полу
чено, ибо руководитель толь
ко проставляет свою под
пись, отлуокая водителя в 
17 часов. Действительно, 
время — деньги. И А. Б. Ти
хомиров отправляется да по
мощь томичам, желающим 
побыстрее добраться до до
ма. Конечно, помощь небес
корыстная: три рубля — це
на минимальная.

— Работникам ГАИ боль
ше делать нечего, мешают 
только работать, — заявит 
Тихомиров при задержании.

Видимо, того же мнения 
придерживается и его руко
водитель — заместитель на
чальника Областного управ
ления торговли А. М. Гла
дышева, позволяющая своему 
водителю нарушать закон.

Случай далеко не единич
ный. Многим водителям го- 
су,дарствонного транспорта
«повезло» с начальством. В

Водителю на заметку

любое время готов трудить
ся в качестве «таксиста» во
дитель начальника автоко
лонны № 1976 В. П. Зай
цев. Ощущение, что на своей 
работе он, в общем-то, и не 
нужен.

«Леваки». Пишем о них, 
говорим, задерживаем, нака
зываем. А желающих пожить 
за счет других не убавляет
ся. Только за последнее вре
мя ГАИ на многих наложи
ла штраф до 10 0  1рублейили 
лишило водительских прав 
на срок до 0|дного года. Все 
это по статье 125. Государ
ственный транспорт стал по
мощником для «левых» до
ходов водителям А. М. Илю- 
чевко (Ленинский райком 
ДОСААФ), О. А. Черныше
ву (СМУ овса УВД), Н. Г. 
Никитину (|Верхне-Обокое 
бассейновое • управление), 
Н. П. Афанасьеву (ТБПТОи 
КО «Томскнефть»), В. Н. 
Мигель (РСУ-41)... И одна 
из причин смелости «лева
ков» — отсутствие контроля 
за иснользсванием транс
порта на предприятиях и в ор
ганизациях, попустительство 
руководства.

В. НАЛИТЬВ,
инспектор ГАИ по ро

зыску.

АГИТКОЛЛЕКТИВ ДЕЙСТВУЕТ
На заводе ГПЗ-5 уже не

сколько лет работает агит
коллектив, одна из задач ко
торого — |цредупрвжявние 
дорожно - транспортных 
происшествий.

Уже традиционными ста
ли обсуждения в тех под
разделениях завода, где 
имелись случаи нарушения 
правил движения работни
ками. Агитколлектив совме
стно с обществом «Знание» 
проводят собеседования и 
тематические лекции, при
чем такие встречи носят не 
только познавательно-нази
дательный характер. При
нимаются и конкретные ре
шения. Так, например, в те
плосиловом цехе было под- 
|робно расшотрено наруше
ние: переход, через дороту в 
населенном месте одного из 
работников цеха, которому 
коллектив затем вьюесет 
выговор с опубликованием 
в заводской газете. Рабо

чие высказали и овсхи пред
ложения, как обоспечить 
безопасный переход возле 
малой проходной на улице 
Пушкина, говорили о созда
нии подвесного перехода. 
Та'кие предложения “мы ста
раемся учитьшать и решать 
проблемы с дирекцией заво
да.

Еще одной из форм рабо
ты агитколлектива стали 
|рейды. Они проводятся до
вольно часто. Все это при
водит к тому, что случаев 
1на1)|ушвния со стороны ipa- 
ботников завода становится 
меяьш4. Активно помогает 
агитколлективу и редакция 
заводской газеты «Подшип
ник»'. Журналисты че раз 
освещали вопросы безопас
ности движения в своих 
материалах, присутствовали 
на наших встречах с рабо
чими.

И. ГЕЛЕВ.

■Справочное бюро
— КАКОВ ПОРЯДОК РЕГИСТРАЦИИ ГОСУДАРСТ

ВЕННОГО ЛЕГКОВОГО ТРАНСПОРТА?
На вопрос отвечает начальник регнстрацнонно-экзаме- 

нацнонного отделения ГАИ майор милиции И, А. ЗАВЬ
ЯЛОВ:

Вот уже 17 лет я  езжу на 
мотоцикле. До так называе
мым дорогам, по которым в 
грязь не проедешь, а зимой 
они всегда завалены сугро
бами снега. Вот и получает
ся, что в год |я пользуюсь 
мотоциклом только три-че
тыре месяца. Л  |налог плачу 
за весь год. Где же спра
ведливость?

Теперь о техосмотре. Он 
будет проводиться ио годам 
приобретения транспорта. 
Но в этом году я должен 
пройти его обязательно, хо
тя свой мотоцикл купил в 
прошлом году. 1988 год — 
четный, до правилам техос
мотра я должен проходить 
его в 1990 году. Два рода 
подряд! Так ае  должно (Щть.

А. В. Подглазов. 
ст. Межениновская.
Эмоциональность тона по

нять можно. Действительно, 
наши дороги не всегда можно 
эксплуатировать в течение 
всего года. Однако в законо
дательстве у нас нет пока 
разграничения уплаты нало
га в зависимости от того, 
сколько времени в году 
пользуется человек транс
портом, по каким дорюгам 
он ездит. Да и вопрос этот 
— не к работникам ГАИ.

— Мы не законодатели. В 
данном случае речь идет о 
принятом Указе Президиума 
Верховного Совета СССР от 
21 марта 1988 года «О на
логообложении владельцев 
транспортных средств и 
других самоходных машин 
и механизмов, — гово;рит

■начальник отделения техни- 
чеокого надзора ГАИ майор 
милиции г. Е. Грицук. — 
Налог с владельцев * авто
транспорта на всей террито
рии страны увеличивается 
ежегодно. Деньги идут на 
развитие дорог. Размеры 
налога зависят только от 
вида транспорта и мощно
сти двигателя. Напомню эти 
размеры. Мотоциклы — по 
30 копеек с каждой лошади
ной силы либо 40,8 копе^'Н 
с каждого киловатта; авто
мобили легковые — по 50 
копеек (соответственно 6 8 ); 
автомобили грузовые и дру
гие самоходные машины и 
механизмы на пиевматиче- 
оком ходу — по 1  рублю 
(1 рубль 36 копеек).

Уплата сбора за проведе
ние техосмотра — 1  рубль 
50 копеек с автомобиля, 
1 рубль с мотоцикла и 
1 рубль с автоприцепа. Уп
лата сбора проводится вла
дельцами индивидуального 
автотранспорта только в год 
прохождения техосмотра. 
Раньше все проходили каж
дый год техосмотр обяза
тельно. Сейчас положение 
изменилось, думаю, не в 
ущерб карману водителя. 
Да, те, НТО имеет транспорт, 
вьшущенный в четный год, 
пройдут техосмотр два года 
подряд. Но затем и для них 
все войдет в норму. В 1991 
году на техосмотр будет 
представляться тот транс
порт, который вьтущея в 
нечетный год. И так по по
рядку.

И знак не помогает

НЕ БОИТЕСЬ ГОССТРАХА!
Дорога полна неожидан

ностей. Не все зависит в 
пути только от водителя. 
Непредсказуема и погода — 
молнии, наводнения. А 
сколько случаев пожаров, 
краж деталей и всего авто
мобиля! В таких случаях на 
помощь водителю приходи г 
Госстрах.

В 1988 году в области 
было заключено более 30 
тысяч договоров страхова
ния с владельцами транс- 
поргшых срюдств — автомо
билей, ■моТ'Оциклав, моторол
леров и т. д. 7,5 тысячи 
водителей было выплачено 
страховое возмещение в 
сумме 920 тысяч рублей. 
Только в Томске вьшлата 
страхового возмещения со- 
став1ила 410 тысяч рублей!

■Страхование проводится 
на условиях Правил добро
вольного страхования («ав
то-каско»), а также на усло- 
^зиях комбинированиого
страхования автомобиля, 
водителя и багажа . («авто-

ПОЛЕЗНЫ Й
РАЗГОВОР

состоялся между работника
ми KOHCTpyiMTopoKOTO отдела 
завода резиновой обуви и 
представ.ш'елями ГАИ. Воз
ле завода произошла авария 
— столкнулись две маши
ны, причинен ущерб вла
дельцам. Причина — неожи
данное появление на дороге 
работницы этого отдела. 
Был рассмотрен конкрет
ный случай нарушения, но 
конструкторы вьюказали яе- 
довальство и работникам 
ГАИ: останоика находится 
там, где практически все 
постоянно нарушают прави
ла перехода. До светсфора 
идти далеко.

Вопрос о переносе оста- 
Н'овки был • расомотрея с ди
рекцией завода, получен по
ложительный ответ.

А. НИКОЛАЕВА.

комби»). «Авто-каско» га
рантирует возмещение ма 
тернального ущерба, причч- 
нешого в результате ава
рии, пожара, похищения 
или повреждения транспор
та.

(«Авто-комби» является 
более целесообразным и 
выгодным договором. Заст- 
рахованньши считаются 
транопортное средство, во
дитель, страхователь авто
мобиля, багаж, находящий
ся в автомобиле.

Так, например, 19 декаб
ря 1988 года владелец лич
ного автомобиля К. в райо
не деревни Нелюбино совер
шил столшювеиие сразу с 
тремя автомобилями. Сам 
водитель и три его пассажи
ра погибли. Но наследникам 
было вьшлачено всего 2  ты
сячи рублей, хотя действи
тельная стоимость автомоби
ля — 7.560 рублей. Причи
на в том, что машина была 
застрахована не по услови-

— МВД СССР совместно 
с Госстандартом СССР, Мин- 
автоиромом СССР и ДРУ'ГИ- 
ми министерствами и ведом
ствами разработаны и ут
верждены перечни легковых 
авто1мобилей № 1 и № 2. По
этому регистрация специаль
ных легковых автомобилей с 
января этого года произво
дится только, при представ
лении указанных свиде
тельств и схем.

Существуют также требо
вания по количеству специ
альных легковых автомоби
лей. Мивистерсгаа, ведомст
ва должны утвердить для 
подведомственных бюджет
ных организаций табели спе
циальных легковых автомо
билей, да основании которых 
устанавливается колшество 
транспорта при его регистра
ции.

Для хозрасчетных пред
приятий и организаций коли
чество этих автомобилей оп- 

' ределяется решением сове
та трудового коллектива.

Количество спецтранспорта 
подтверждается руководите
лями предприятий, главными 
бухгалтерами и председате
лями советов трудовых кол-

лективов в заявлении на ре
гистрацию автомобилей.

Регистрация служебных 
легковых автомобилей за 
бюджетными учреждениями и 
организациями производится 
на основании первых экзешш- 
ляров лимитных анравок, вы
данных вьппестоящими орга
низациями с учетом прове
дения мероприятий по сокра
щению служебного транспор
та. В справках указывается 
разрешенное к содержанию 
количество этих автомоби
лей, форма лимитной оправ
ки утверждается Минфином 
СССР.

Решение совета трудового 
коллектива хозрасчетного 
предприятия отражается в 
заявлении на . регистрацию 
аналогично постановке на 
учет спецтранспорта.

Излишние служебные и спе
циальные легковые автомо
били, которые не соответст
вуют лимитам их количест
ва, табельной положеаности, 
решениям трудового коллек
тива или перечням, снима
ются с учета и передаются 
только в торгующие органи
зации, таксомоторные пред
приятия или автопредприя
тия общего пользования.

Обращаюсь в редакцию от 
имени всех жильцов домов 
231—235, которые располо
жены по проспекту им. Ле
пина.

Для нас государство сде
лало все. На территории 
возле домов есть детская 
площадка — с грибками-пе
сочницами, горками, турни
ками, качелями. Рядом сде
лали специальное место для 
сушки белья. И все было бы 
нормально, если бы не про
езд на «хседнюю улицу ря
дом с сушилкой.

■Проезд от наших домов на 
ту улицу разрешен. Но об
ратно висит знак «Меха

ническому транспорту про
езд запрещен». Однако во
дители на знак внимания не 
обращают, ездят туда и об- 
'ратио. Изломали грибки, 
разрушили сушилку. Ведь 
ходят и тракторы, и маши
ны с прицепами... В летнее 
время — пыль столбом, ды
шать нечем, белье черным 
становится.

Наша просьба — закрыть 
этот проезд. Возможности 
для объезда есть.

В. ТРОПИН, 
ветеран войны н труда, 

пенсионер.
г. Томск.

Реакция быстрая, 
толк малый

X

Ш

ш - л .

Мы писали в газету о 
просьбе упорядочить движе
ние на перекрестке улиц 
Усова — Крашоармейской, 
просили, чтобы был отрегу
лирован проезд машин у на-' 
ших подъездов, машины до
ставляют Ц^дУ'Кты в столо
вую № 11. Получили ответ 
от зам. начальника Госавто- 
инспекции В. П. Машукова. 
Положение должно было из
мениться. Были обещаны 
знаки, запрещающие про
езд машин со стороны 
подъездов. Хотелось сердеч
но поблагодарить Виктора 
Петровича за бьютрое реаги
рование. Но время шло, а 
машины >1 -I' (- U1I III.

Накомец, мы ')бнаружйли 
запрещающий знак на доме. 
Да и то только иотом:у, что 
црик]лч1или его под оншом. 
И из-за ветра он всю ночь 
дребезжа. 1. Мы знак заме
тили, а водители нет.

Вот и свелось все дело к 
«галочке». А знак запрета 
стал знаком раздражения.

Е. ВЫСОЦКАЯ.
г. Томск,

ул. Красноармейская, 89-а.
КОММЕНТАРИИ. Пост 

ГАИ у каждого знака не по
ставишь. Этим, видимо, и 
пользуются водители, рас- 
сЧитЫ|вая на безнаказанность. 
'Когда-то возле сунгалки, о ко
торой написал В. С. Тропин,

путь для машин был пере
крыт. Потом кто-то и по
чему-то преграду убрал, и 
двор снова стал открыт для 
всего транспорта.

Е. Р. Высоцкая просила 
не рассматривать ее письмо 
как жалобу. Она благодари
ла реда'кцию за то, что те
перь зиает, «уда щгжно об
ращаться. Но рассказ о зна
ке, который ничего не из
менил, — это ли не пример 
для нового разговора?

Тем более что и телефон
ные звонки в редакцию под
тверждают бесполезность по
рой знакор или невозмож
ность найти меру для води
телей, нарушающих прави
ла.

А значит, стоит ГАИ вме
сте с ПЖРТ районов пере 
смотреть целесообразность 
знаков в ряде мест. Поду
мать, как мож^ж) изменить 
что-то для безопасности пе
шеходов, как предотвратить 
подобные факты.

«Пресс-автоклуб» ждет 
ответов.

НА СНИМКЕ:, каш (кор
респондент А. Семенов при
шел на остановку «Агент
ство «Аэрофлота» в 11 часов. 
Однако, несмотря на знак 
«Стоянка запрещена с 6  до 
24 часов», здесь полно ма
шин...

О ЗДОРОВЬЕ МАТЕРИ 
И РЕБЕНКА

В Томском медицинском 
институте состоялся пленум 
проблемной .комиссии при 
президиуме Сибирского от
деления АМН СССР «Охра
на здоровья матери и ребен
ка». Кураторами проблем
ной комиссии являются за
ведующая кафедрой акушер
ства и гинекологии МБ 1, 
член - корреспондент АМН 
СССР, лрофессО|р А. А. Ра- 
дионченко и автор этих 
строк. .Основная задача проб
лемной комиссии — коорди
нация научных исследований 
по вопросам акушерства, ги
некологии и педиатрии. В 
Томск приехали ведущие 
профессора ш  Новосибирска, 
Кемерова, Новокузнецка, Ир
кутска и других городов.

Подведены итоги научной 
деятельности за 3 года, ко
торая ведется в рамках про
граммы «Здоровье человека 
в Сибври». Отмечено, что 
диссертационные работы по
следних лет имеют практиче- 
ацую направленность н на
целены на снижение мате

ринской и детской смертно
сти.

Принято решение о созда
нии сборника « Критерии эдо- 
■ровья ребенка». Он необхо
дим участковым педиатрам, 
у которых нет еще цельного 
представления о нормативах 
систем детского организма.

Важным разделом работы 
проблемной комяссии являет
ся подготовка докторов на
ук в регионе Сибири и Даль
него Востока. На заседании 
обсуждена тематика плани
руемых докторских диссерта
ций, даны конкретные реко
мендации их авторам. Пред
ставленные участникам пле
нума основные приоритетные 
направления научных иссле
дований на XIII пятилетку 
позволят сделать исследова
ния по охране здоровья ма
тери и ребенка наиболее ак
туальными. '

Л. МАТВЕЕВА, 
заведующая кафедрой 
педиатрии факультета 
усовершенствования вра
чей ТМИ, доктор меди

цинских наук, профессор.

МНОГОДЕТНАЯ СЕМЬЯ: 
ПРОБЛЕМЫ, НАДЕЖДЫ
— т а к о й  в о п р о с  а к т и в н о  о б с у ж д а л с я  н а  
ПЛЕНУМЕ т о м с к о г о  ОТДЕЛЕНИЯ ДЕТСКОГО ФОН
ДА ИМЕНИ В. И. ЛЕНИНА.

С докладом вьюгупила 
член правления доцент меж
вузовской кафедры этики и 
эстетики А. П. Ощепкова.

В обсуждении доклада уча
ствовали: Т. К. Астанина — 
заместитель заведующего 
облздравоцделом; В. А- БК'И- 

члед совета клуба 
многодетных семей Ленин
ского района: Р. Н. Цыганко
ва — президент клуба «iMa- 
теринская слава» Октябрь
ского района; П. Ф. Фроло
ва — заместитель председа
теля жексовета завода рези
новой обуви. Герой Социали
стического Труда; В. С. Су- 
хушин — 'директор детской 
музыкальной школы № 1 , и 
даугие.

Среди поднятых вопросов 
два были наиболее заостре
ны — жилищные условия 
больших семей и выполне
ние решения № 74 исполко
ма Томского горсовета «О 
дополнительных мерах по со
вершенствованию обслужи
вания многодетных семей, 
имеющих пять и более де
тей». Большинство выступа
ющих считает, что это реше
ние было подготовлено фор
мально, а потому и прихо
дится многодетным томичам 
не пользоваться рядом обе
щанных льгот, а «выбивать 
их с боем». В селах нашей 
области внимания большим 
семьям уделяется еще мень
ше, и с этим нельзя мирить
ся. Вторая острая проблема 
— квартиры. Поскольку в 
райисполкомах льготные 
очереди многодетных по су
ти фиктивны, докладчик 
внес предложение, ■ которое 
вошло и в решение: силами 
членов правления областного

оцделеяия Детского фонда к 
самих очередников вести про
верки распределения квар
тир.

С удивлением узнали при
глашенные на. пленум, что 
и само отделение Детского 
фонда... «бесквартирное»! Ра
ботает уже год, но ему не 
только удобного помещения 
не нашлось, а даже одного 
отдельного кабинета. На 
просьбы руководителей прав
ления заместитель председа
теля облисполкома А. П. Габ- 
русенко не реагировал. Не 
помогло и выступление по 
(телевидению члена-:Коррес- 
пондента АМН СССР, про
фессора А. А. Радионченжо, 
возглавляющей областную 
общественную организацию 
защиты детства.

Для организации посиль
ной помощи семьям создан 
семейный совет областного 
отделения. Советского дет
ского фонда, расширен со
став правления. В семейный 
совет вошли ученые и препо
даватели томских вузов, спе- 
циалистыпо педагогике, пси- 
холотни, социологии—А. П. 
Ощепкова, А. А. Музейник, 
Р. О. Рыкун, а также отец 
шестерых детей В. А. Еки- 
мов и юрист Т. С, Мордови- 
на. N

llyT же, в зале Дома твор
ческих организаций, где ра
ботал пленум, шла продажа 
Благотворительных билетов, 
вьшущениых Советским дет
ским фондом имени В. И. 
Ленина. Вырученные деньги 
пойдут на строительство го
родков семейного детского 
■дома.

В. БРЫНДИНА.

С П Р А Ш И В А М Т Е -
O T B E 4 A E I V 1

— Какие дома попадают 
под снос в районе Студенче
ского городка?

Г. АВДЕЕВА.
г. Томск.
Отвечает главный архи

тектор Томска В, Р. Нови
ков;

— В настоящее время ве

дется разработка эскиза за
стройки участка по улицам 
Советской — Усова — Пи
рогова, который определит 
места размещения жилых 
домов, детских яслей-сада, 
пристройки к школе № 32.

Проектирование ведет Том
ский электромеханический 
завод. По окончании проек
тирования будет определено, 
какие дома попадут под снос, 
а какие будут подлежать ре
монту или реставрации.
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Представляем
гостей

Вот уже пятнадцать лет 
в нашей стране и за рубе
жом пользуются неизмен
ным успехом спектакли Мо
сковского театра пластичес
кой драмы под руководст
вом Гедрюса Мацкявичюса. 
С 16 по 20 апреля этот 
коллектив будет выступать 
в помещении Большого кон
цертного зала филармонии. 
Зрители смогут познако. 
миться как с новыми рабо
тами этого необычного 
«бессловесного» театра, 
так и с постановками преж
них лет — «Красный конь», 
«Преодоление».

Московский театр плас
тической драмы в своих ра
ботах широко пропаганди
рует шедевры мировой 
культуры, используя синтез 
различных видов искусств: 
живописи, скульптуры, му
зыки. поэзии, графики, дра
матургии. Источником для 
создания спектакля стано
вятся скульптура Микелан. 
джело и Родена, живопись 
Фалька. Дега и Кандинско
го. музыка Стравинского и 
Шнитке, драматургия Шек
спира и Неруды, проза Айт
матова, Маркеса, Акутага- 
вы. поэзия Блока. Бальмон
та. Цветаевой... Актеры те
атра владеют разнообраз
ной палитрой выразитель
ных средств: пластической
импровизацией и психологи
ческим жестом, пантомимой 
и модерн-балетом. класси
ческой хореографией и ис. 
торическим танцем, акроба
тикой и клоунадой.

Г. Мацкявичюс как-то 
сказал-

— Бот уже пятнадцать 
лет я веду почти исследова
тельскую работу в сфере

ДРАМА БЕЗ СЛОВ
театра, изучая и постигая 
новые формы человеческо
го сознания и человеческих 
эмоций, и пришел к выво
ду, что в театральной прак
тике определилась как са
мостоятельный вид теат
рального искусства новая 
форма, именуемая «пласти
ческой драмой». Эта форма 
Способна по-новому рас
крыть человека в сложней
шем современном мире. Она 
выявляет всю потенцию до
бра и зла, заложенную в 
человеке, дает ключ к упра
влению человеческой ду
шой. «Человечество всегда 
нуждалось и будет нуждать
ся в немом выражении сво
их эмоций», — говорил ве
ликий Чаплин. Лишенный 
защитной брони слова, че
ловек предстает перед зри
телем предельно искренним 
и открытым.

— Прошедший год, — 
продолжал Г. Мацкявичюс, 
— был для нас удачным. 
Мы приняли участие в двух 
международных фестивалях: 
«Давайте делать м у з ы к у  
вместе» в Бостоне (США) 
и в фестивале «СССР:— 
Индия». В сентябре наш те
атр перешел в ведение «Со- 
юзтеатра» при СТД СССР.

«Порог пороков» — так 
назвал свою новую работу 
Г. Мацкявичюс. Спектакль 
в двух частях объединен 
музыкой известного советс
кого композитора А. Шнит
ке. В него органично вхо
дит сценическая компози
ция А. Шнитке (на либрет
то известного русского ху
дожника В. Кандинского 
«Желтый звук»), существо
вавшая и ранее в репертуа
ре театра, и новая одноак

тная постановка «Лабирин
ты». Совместная работа 
А. Шнитке и Мооковского 
театра пластической драмы 
началась более пяти лет на
зад. А. Шнитке предложил 
Гедрюсу Мапкявичюсу по
ставить со своим театром 
сценическую композицию 
«Желтый звук», музыка к 
которой была написана им 
еще в 1974 году. На осно
ве либретто русского худо
жника Василия Кандинско
го «Желтый звук», которое 
он написал еще в 1912 го
ду. И вот замысел худож- 
ника-абстракциониста впер
вые был воплощен на сце
не. А. Шнитке в своей сце
нической композиции ДО
ВОЛЬНО точно следует либ
ретто Кандинского. Он со
храняет условное деление 
целого на шесть картин, со
ответствие появления «жел
того цветка» звукам «си» и 
«ля», а также общий хара
ктер драматургии, где «жел
тое» резко ограничивается 
от всего остального.

Сценическая композиция 
А. Шнитке «Желтый звук» 
впервые была исполнена в 
СССР 6 января 1984 года 
в Концертном зале имени 
П. И. Чайковского ансамб
лем солистов оркестра Боль
шого театра СССР совмест
но с Московским театром 
пластической драмы. Б мар
те 1988 года спектакль 
«Желтый звук» был пока
зан на фестивале «Давайте 
Делать музыку вместе» 
(США).

Б Бостоне созрел замы
сел новой работы А. Шнит
ке и Г. Мацкявичюса. Бы
ло решено начать работу 
над спектаклем на музыку

«Лабиринтов». Персонажи, 
символизирующие собой че
ловеческие пороки — горды
ню, жадность, сладострас
тие, страх, ярость, — словно 
переходят из первой части 
нового спектакля во вторую, 
где воплощаются в образах 
Беликанов. Эта сквозная 
линия и определила назва
ние нового спектакля «По
рют пороков». «Лабиринт» 
— это рассказ о взаимоот
ношении двух людей: муж
чины и женщины, об их 
встречах, любви и страсти, 
неистовстве и разрыве. Ведь 
душа каждого человека — 
это своеобразный и индиви
дуальный лабиртшт.

Вторая премьера, которую 
увидят томичи,— это спек
такль «Воспомцнание о 
Кришне», созданный по 
мотивам индийских легенд. 
Это совместная работа ин
дийского режиссера из Де
ли Анамики Хаксар и Гед
рюса Мацкявшпоса. Этот 
спектакль — не попытка 
рассказать с исторической 
правдивостью легенды и ока
зания, созданные индийским 
народом за долгие годы 
поклонения, культу Криш
ны, а фантазия и им
провизация на темы этих 
легенд и эпических сказа
ний. Пр>емьера спектакля 
«Воспоминание о Кришне» 
с большим успехом прошла 
летом 1988 года в Индии, 
куда Московский театр пла
стической драмы выезжал 
на гастроли.

Томичи увидят и одну из 
ранних постановок Г. Мац. 
кявичюса — спектакль 
«Красный конь». Это плас
тическая композиция, соз. 
данная по произведениям

живописи конца XIX — на
чала XX веков. Работа по
священа нелегком^у, полно

му противоречий пути ху
дожника в поисках своего 
идеала, своего «я», своей ма
неры творчества. Прототи
пом главного героя спек, 
такля «Красный конь» стал 
известный русский худож
ник Петров-Водкин. Увиден
ный им в детстве образ 
красного коня художник 
пронес через всю жизнь. 
Рассказывая о поисках ху
дожником своего Красного 
коня — символа красоты, 
гармонии, движения к пере
устройству мира, что было 
свойственно ПетровучВодки- 
ну, театр не эстетствует, а, 
не заигрывая с публикой, 
ведет разговор на равных, 
полагая зрителей своими 
единомышленниками.

Спектакль «Преодоление» 
— это рассказ о «яростно» 
гениальной», по определе
нию Р. Роллана, работе 
Микеланджело Буонаротти, 
о том, как обретает себя, 
вырывается на волю и 
начинает работать челове
ческая душа, независимо от 
того, что же конкретно она 
делает: берет ли резец и 
отсекает все лишнее, перо— 
и создает бессмертные стро
ки, кисть — и выводит бо
жественные линии «Сиксти. 
некой мадонны».

Спектакль этот — о пре
одолении человеческих сла

бостей, страха и нооности, 
бездействия и лжи, духов
ного рабства и ограничен
ности. о преодолении само
го себя во имя великого та
инства Твпочества.

Н. ДЕМСКАЯ. 
г. Москва.

Репортаж

Н А  Р А Д О С ТЬ  
А К В А Р И У М И С Т А М
предлагает свои услуги кооператив «Природа» в Стреже- 
вом.

«Аквариумы, искусственные вместилища 
воды пресной или морской, не только заменя
ют нам путешествие, представляя различных 
животных, собранных на ограниченном прост- 
ранс!тве, но они дают возможность изучить 
нравы и образ жизни тех разнообразных мел
ких творений, которые, несмотря на свою не
значительную величину, для естествоиспыта
теля часто дороже многих громадных живот
ных...».

Кстати, одна из них гари- 
влекала внимание непривыч
ным видом. Что-то я раньше 
ее не встречал даже у опыт
ных любителей. Да и цена 
достаточно высокая: 15 руб
лей за штуку.

— Этого сомика вы боль
ше нигде не купите, — объ
ясняет такую цену продавец. 
— Платидорас костатус раз
водится в Советском Союзе 
сов1сем недавно. У нас пред
ставлено только третье по
томство в нашей стране. А 
ведь надо было еще аккли
матизировать рыбку в стре- 
жевской воде, приохотить к 
нашему норму. Хотя это, ско
рее, исключение. Мы вынуж
дены учитывать массовый 
спрос и ориентироваться на 
него.

Пока столпившиеся у при
лавка мальчишки выбирают 
себе покупку с дост^шной це
ной, я решил заглянуть в 
другие помещения. Для это
го и зашел в кабинет, где 
наткщ’'лся на редкую библи
отеку. Здесь же нашел в за
падногерманском каталоге 
Меркуса этого самого соми
ка. Оказывается, описал пла- 
тидораса знаменитый Карл 
Линней еще в 1766 году. 
Больше двухсот лет понадо
билось любителям, чтобы эта 
рыбка стала обитателем до
машних аквариумов.

Председатель кооператива 
В. Н. Диленин — человек в 
городе известный. Именно с 
его домашней коллекции, на
считывавшей в то время бо
лее 700 видов рыб, начина
лась городская станция юных 
•натуралистов. За создание 
станция 'Владимир Николае
вич и группа ребят . были 
награждены бронзовой ме
далью ВДНХ.

— Мы еще не обжили весь 
подвал, его площадь как- 
никак 540 квадратных мет
ров. Уже об0|рудова.ли ма
стерские для изготовления 
собственной продукции и по
мещение для разведения ры
бок, птиц, хомячков, — рас- 
сказьшает хозяин. — Все

приходится делать с нуля, 
начиная от ремонта и закан
чивая хлопотным уходом за 
рыбками. Нас пять любите
лей плюс бухгалтер и прода
вец. Пока кооператив только 
становится на ноги, прихо
дится заниматься всем одно
временно.

Сколько внимания требу
ет такое хозяйство—нетруд
но себе представить. Доста
точно сказать, что каждый 
грамм воды для десятков ак
вариумов процеживается че
рез систему из трех фильт
ров «Родник». Кроме разве
дения рыбок и птиц, коопе
ратив оказывает посредниче
ские услуги в приобретении 
породистых щенков, произ
водит и реализует немало 
собственной продукции.

В одной мастерской изго
тавливаются клетки и доми
ки для птиц. В другой — 
аквариумы любых размеров: 
стандартные или по желанию 
заказчика. Кроме того, в от
дельном помещении делают 
так необходимые в Стреже- 
вом донные фильтры. Даже 
серийно вьшусяаемые комп
рессоры стрежевчане совер
шенствуют, приближая их 
характеристики к импорт
ным. Кроме про;^кции, вы
пускаемой в самом коопера
тиве, в торговом зале мож
но приобрести исио^сствен- 
ные растения и игрушки для 
птиц, корм и многие другие 
мелочи, неабхоиимые в хо
зяйстве любителей домашних 
зооуголксв.

И все же главная про
дукция кооператива «Приро
да» не выставляется на при
лавок. Это доброта и ра
дость ребятишек, ухаживаю
щих за своими любимцами. 
Хороший вкус и наблюда
тельность, которые позволя
ет развить а1квариумистика. 
На1конец, привычка к еже
дневному творческому труду 
и аккуратности, без которых 
так же трудно стать лично
стью, как и без знаний.

Ну а какой ценой можно 
измерить счастливые глаза 
мальчишки, который с гор
достью несет домой свою 
рыбку? Вот он важно вьшта- 
гивает, поглядывая изредка 
на опрятанную за пазухой 
банку. Не торопись, начина
ющий натуралист, и не за- 
брасьгаай слишком быстро 
своего увлечения.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

За красоту

Этот эпиграф, принадле
жащий профессору А. П.
Богданову, взят из книги, 
ставшей уже раритетом для 
аквариумистов:, «̂AKBapHyJNi 

любителя» Золотницкого вы
шел в 1904 году. Эта книга 
—«подробное описание водя
ных животных и растений 
для аквариума и ухода за 
ним», — удостоенная золо
той медали Императорского 
Русского Общества акклима
тизации и Большой почет
ной медали парижского об
щества, не утратила своей 
актуальности для подлинно
го любителя.

Эту книгу, как и другае 
редкие издания, я полистал 
в офисе зоокооператива в 
Стрежевом. Заглянуть сю
да посоветовали знакомые 
любители природы. Располо
жился кооператив в подвале 
Ж1ИЛОГО дома. Место, 'конеч
но, не та лучших, но стре- 
жевчан не отпугивает. Бро
ская надпись «Зоокоопера
тив «Природа»: спонсор трест 
«Томскгазстрой», наоборот, 

привлекает внимание. Пред
ставьте себе морозный зим
ний день, колючий ветерок.
Вы ныряете в подвальное 
помещение и пападаете в 
мир гармонии и ярких цве
товых пятен.

Покачиваются и бормочут 
"«иО-то разноцветные по
пугайчики. Снуют по клет
ке суетливые хомячки. За 
стеклами многочисленных 
аквариумов открывается це
лое подводное царство. Пою
щая лягушка. Плавающий 
светлячок — голубой неон.
Скалярии, барбусы, меченос
цы. Такого разнообразия не 
увидишь, к сожалению, в го
сударственных магазинах.
Всего я насчитал в этот день 
восемнадцать видов одних 
только рыбок! А в верхнем 
ряду, «ак бы обозначая цель 
для начинающего, располо
жились уже не коммерче
ские, а украшающие коллек
цию владения редких пред
ставителей подводной фау
ны.
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Претендентка на «самую 
красивую мисс города» ра- 
стерянко оглядывалась. Ди
кие зеленые глаза красави
цы, не привыкшей к такому 
вниманию, выражали толь
ко страх. Утратив остат(нс 
самообладешия, I участница 
конкурса кинулась со сце
ны в зал...

Е5сли бы все 'домашние 
коники мира мяукцули в 
оаин голос, не представляю, 
чгго было бы, ибо живет их 
сегодня в благоустроенных 
квартирах и бамбуковых хи
жинах более 350 миллионов. 
Вспомнив об этих красивых, 
гордых животных, городской 
отдел народного образования 
и городской Дворец пионе- 
'ров пригласили всех кошек 
Томска, естественно, с хо
зяевами, поучаствовать в 
конкурсе «Чудо-*кошка-89». 
Пришло неожвданно много 
зрителей, а белых, черных, 
рыжих и пестрых красавиц и 
красавцев было зарегистри
ровано 60.

Организаторы предполага
ли провести три этапа — 
отборочный, «Что умеет моя

и ш ш ш
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коника» и «Хозяин кошки», 
но в ходе конкурса отказа
лись от третьего.

У одних хозяев котята 
умещались на ладони (с ма
лолетства, видимо, решили 
приучать к соперничеству), а 
детсадовец Стасик Буркин 
таскал своего Жулика по 
сцене поперек живота. Как и 
в любом конкурсе, зрителей 
ждали свои неожиданности: 
так, под номером 13 высту
пал черный кот Кузя, невоз
мутимый серый Иосиф ока
зался представителем редкой 
куртцхароко-сиамокой поро
ды.

Десять четвероногих фи
налистов нагршкдены специ
альными медалями. Две пер
вые премии получили ангор
ская кошка Шарлотта и 
«ангорец» Степан. «Королев-* 
ской» паре досталось по связ
ке сосисок.

« .  ШЕРЕМЕТ.* * *
НА СНИМКЕ А. Семе

нова: Таня Нецветаева спе
циально для конкурса сош
ла для «Мисс Кис-Кве» ве
чернее платье.

Сегодня — облачность с 
прояснениями, временами 
небольшие осадки, ветер 
юго-западный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
2—7 градусов тепла, в Том
ске 4 — 6  градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 6 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильмы. 9.05 — «Гада
ние на бараньей лопатке». Ху
дожественный телефильм. 10:25 
— Новости. 10.35 — «Детский 
час». 11.35 — «Кинопанорама».

С 13.05 до 15.35 — перерыв.
15.35 — Новости. 15.50 — 

«Сельские горизонты». Доку
ментальные фильмы. 16.30 — 
«Музыкальная сокровищница».

16.55 — «...До шестнадцати и 
старше». 17.40 — «Победите
ли». 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — «ТёпеЭКО». Журнал. 
19.30 — Мультфильм для
взрослых. «Дело 1*й...». 19.50 — 
Фильмы кинорежиссера X. Нар- 
лиева. «Фраги — разлученный 
со счастьем». 1-я серия («Турк- 
менфильм». 1984 г.). 21.00 — 
«Время». 21.50 — «Ступени».
Художественно - публицистиче
ская программа. 23.20 — «Се
годня в мире». 23.40 — Бас
кетбол. Финал студенческого 
чемпионата США. 2-й тайм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 — Научно - популяр
ный фильм. 8.35. 9.35 — Об
щая биология. 10-й класс. 9.05 
— Испанский язык. 1-й год, 
обучения. 10.05 — «Творчество' 
Кукрыниксов». Передача 1-я. 
10.35, 11.40 — Биология, 7-й 
класс. 11.00 — Испанский язык. 
2-й год обучения. 11.30 — «Нау
ка и техника». Киножурнал. 
12.05 — «Софья Ковалевская». 
2-я серия. 13.15 — Новости. 
13.25 — Ритмическая гимна
стика. 13.55 — «Песни цыган 
России».

С 14.35 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.10 —

«Софья Ковалевская». 3-я се
рия.

ТОМСК
18.20 — Телефильм. 19.00 — 

«День области». 19.15 — «Служ
ба быта; что она может?» «Пря
мая линия».

МОСКВА
20.00 — Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Продолжение «пря
мой линии».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.50 —

«Софья Ковалевская». 3-я се
рия. 23.00 — Баскетбол. Финал 
студенческого чемпионата
США. 1-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.20 — Документальный
фильм. 19.00 — «Фестивальный 
экран». Программы-лауреаты 
VII Всесоюзного фестиваля мо
лодежных программ в г. Льво
ве. 20.00 —■ «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Ритмиче
ская гимнастика. 20.45 — До
кументальный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

6 апреля. «О исенщины!..»—
19.

7 апреля. Премьера «Сны Ев
гении» —  19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

6 апреля в помещении ДКиТ 
«Авангард» — «Любовь вевгда 
загадка» —  19-30.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
6 апреля. «Было или не бы

ло» (часть 1-я) — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

(ВИДЕОТЕКА)
в апреля.«Первая кровь» —  

16, 18. «Двенадцать стульев»
(две серии) — 20. 22.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 апреля. «Дикое сердце» —

9, 10-50. 12-40, 14-30. 16-20.
18-10. 20. 21-50.

вменя М. ГОРЬКОГО
7 апреля. «Трагедия в стиле 

рои» (две серии) — 9, 12, 15, 
18, 21. «Кондор» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20. 18-10, 20,
21-50. «Боль» — 9. 10-30, 12.
13- 30, 15, 18-10. «Любовь из 
Пассажа» — 16-20, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
7 апреля. /  «Кондор» — 9.

12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20.
21-50. «Трагедия в стиле рок» 
(две серии) — 9, 12, 15. 18, 21. 
«Приключения Робинзона Кру
зо —  моряка из Иориа» —  
10-50.

«ПИОНЕР»
7 апреля. «Малыш и озорни

ки» — ^  10-50, 12-40. Мульт
фильм «Лоеушиа для кошек»
~  14-30, 16-20. «Румба» — 
18-10, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
7 апреля. «Любовь под вяза

ми» — 9. 11. 13, 15. 17, 19. 21.
«СИБИРЯК»

7 апреля. «Клетка для кана
реек» — 9-20. «Танцор диско»
(две серии) — 11. 13-30, 16.
18-30, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

7 апреля. Мультоборник 
«Три толстяка» — 10-20. «Ш та
ны» — 12, 14, 16. 18. 20.

Томская областая 
филармония

Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

9 апреля
СИМФОНИЧЕСКИЕ 

КОНЦЕРТЫ ДЛЯ д е т е й  
«МУЗЫКАЛЬНЫЕ 

ЗАГАДКИ»
Исполнитель — Томский 

симфонический оркестр. 
Дирижер —

Ильдус ГАЛИУЛЛИН. 
Программу ведет 

Людмила МАКСИМОВА. 
Начало — в 11 и 13 часов. 
Действителен абонемент 

№ 1 .
С целью сокращения руч

ного труда н улучшения ку
льтуры производства кон
дитерская фабрика № 2 (ул. 
Мичурина, 45) ОБЪЯВЛЯ
ЕТ КОНКУРС на лучшее 
техиическое решеияе загр!ув- 
ки леченья в фасовочные ав
томаты с последующим его 
анедоением. Л'учшим разра
боткам будут присуждены 2  
классных 'Места:

1- е место — 500 руб.,
2- е место — 300 руб.
Телефон для справок

5-15-84.
Издательству «КРАСНОЕ 

ЗНАМЯ» на постоянную 
работу требуются: печатни
ки офсетной печати, набор
щики, ученики печатников и 
«аборщгасов, слесари-налвд- 
чикн, машинист резательных 
машин, монтер связи АТС, 
обмотчик электродвигателей. 
Б издательстве имеются сто
ловая, детсад на долевых на
чалах, квартиры предостав
ляются в течение 5 — 6 
лет. Справки по тел. 1-47-00.

Доводим до сведения ру
ководителей предприятий, 
организаций, убеждений и 
населения, что Томское об
ластное бюро по трудоуст
ройству иаселення преобра
зовано в Томский област
ной центр 1ПО трудоустрой
ству, переобучению и лроф- 
ориентации населения.

Адрес центра: г. Томск,
'Пер. Нахановича, 5.

Томское отделение инсти
тута «ТеплоэлектропроеКт» 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСна
замещение вакантной долж
ности начальника отдела 
гидротехнических сооруже
ний.

Профиль работы: проек
тирование гидротехнических 
сооружений тепловых и кон
денсационных электростан
ций (водохранилища, золоот- 
валы, водозаборы, охладите
ли, водоснабжение ТЭС).

Оплата труда — повре
менно - премиальная (оклад 
300 рублей в месяц).

Справки по тел. 4-31-24.

Управление культуры Томского облисполкома 
т о м с к и й  ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

РЕПЕРТУАР НА АПРЕЛЬ
6 , 13, 18, 19 — в 19 час.

М. Булгаков
«МАСТЕР И МАРГАРИТА»

((менншея в 2 iX частях)
8 — в 11, 14 час.

А. Казанцев
«ВАНЮША, ИВАН ПЕТРОВИЧ»

(таежный сказ для больших и маленьких в 2 -х частях)
9 — в 12, 15 час.,
29 — в 11, 14 |час. j

В. Метальников 
«АНЧУТКА» j

(сказка в 3-х действиях)
12, 15 — в 19 час.

К. Сергиенко
«п р о щ а й , ОВРАГ!»
(трагедия бездомных)

■22 — в 19 час.
М. Шатров

«ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ!..»
(|авгорская версия событий, происшедших 24 октября 

19,17 года и значительно позже)
14 — в 19 ,час.

Т. Уильямс
«с т е к л я н н ы й  ЗВЕРИНЕЦ»

(драма воспоминаний в 2 -« частях)
15 — в 11, 14 час.,
16 — в 12, 15 час.

О. Афанасьев, 
А. Колемасов

«ВОТ ПРИДЕТ БИМ-БОМ!»
(совсем новая сказка)

21 — в 19 час.
В. Маяковский

«Я К ЭАМ ПРИДУ!..»
(представление в 2  частях)

2 2  — в 1 1  час.
Н. Воронов

«АЛТЫНЧЕЧ»
(героическая оказ1ка до мотивам татарского 

фольклора в 2 -х частях)
27 — в 19 час.

, А. Стругац'кий. 
В. Стругацкий 

«ТРУДНО БЫТЬ БОГОМ» 
(фантастическая повесть в 2 -х частях) 

м а л ы й  ЗАЛ
8 , 23 — в 19 час.

С. Мрожек
«ЭМИГРАНТЫ,

ИЛИ ЧЕЛОВЕК СВОБОДЕН ЛИШЬ ТОГДА, 
КОГДА СДЕЛАЕТ ВЫБОР»

(трагифарс в 2 -х частях)
23 — в 12, 15 час.

А. Линдгрен
«СЫЩИК, и л и  н и к т о »

(детектив в 2 -х действияж)
Главный режиссер театра — заслуженный артист 

РСФСР Олег АФАНАСЬЕВ.
Телефоны для справок 2-36-55, 2-39-72.

СПТУ-33 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ молодежи с образова
нием 8 классов для обучения по следующим специально
стям: машинист строительно-дорожных машин; контролер 
ОТК, лаборант строительный, штукатур; газоэлектросвар- 
щик, монтажник ЖБК;

с образованием 10  классов — по следующим специаль
ностям: крановпщк мостового н башенного кранов; опера
тор пульта управления по производству железобетонных 
конетрукцнй, крановщик мостового крана, стропальщик; 
электрогазосварщик; электромонтажник; водитель трамвая, 
водитель троллейбуса; каменщик.

Б группы П'ТУ производится набор учащихся с образо
ванием не ниже 6 классов и в возрасте не моложе 15 лет 
для обучения по профессиям: штукатур, маляр (с допол
нительной квалификацией «облнцовщИк, плиточник»); ар
матурщик, сварщик арматурных сеток н каркасов, сто
ляр строительный, плотник, бетонщик.

QpoK обучения на базе 8 классов — до 3 лет; на базе 
10 классов — от 6 до 10 месяцев, в группах ПТУ — ,1 — 
2  года (в зависимости от возраста). Всем учащимся еже
месячно выплачивается стипендия в следующих разме
рах: на базе 10  (классов — 86 рублей, на базе 8 классов 
— 20 рублей, в группах ПТУ — от 20 що 50 рублей. До
полнительно к стипендии учащиеся получают 50 процен
тов заработка во цремя производственного обучения и 10 0  
процентов за работу во внеурочное время. Учащиеся на 
базе 8 классов и групп ПТУ находятся на полном гособес- 
печении. На базе училища создан и действует внутриучи- 
лищный строительный кооператив ■«Квадрат».

Адрес училища: 634027, Томск, ул. Омирнова, 44/1, 
ОПТУ-33.

Проезд автобусами №№ 1 , 18, 40, 125 до остановки «Бе
тонный завод». Тел. 7-29-21, 7-29-11.

7 апреля — «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ».

Т Р У Л О У С Т Г » О Й С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в  СПЕЦИАЛЬНОЕ КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО НА

УЧНОГО ПРИБОРОСТРОЕНИЯ «ОПТИКА»: бухгалте
ров, кладовщиков, компрессорщиков, слесарей-сантехнн- 
ков, вентиляционщиков, токаря, фрезеровщика.

ф ранки по тел. 1-96-23, 4-43-96.

На х о з р а с ч е т н ы й  ЭКСПЛУАТАЦИОННЫЙ 
УЧАСТОК ТРЕСТА «ТОМСКГАЗСТРОЙ» (г. Томск,
ул. К. Маркса, 15) —■ днзелястов-крановщнков на плаву
чий кран КПЛ.

Справки по тел. 2-22-00.

В ФИЛИАЛ СОВЕТСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ СБЕРЕГА
ТЕЛЬНОГО БАНКА СССР № 131/087 (Академгородок) 
— контролера-касенра. Приглашаем пенсионеров на лю
бой режим рабочего дня (по договоренности), пенсия со
храняется. Отпуск предоставляется в размере 18 рабочих 
дней, преимущественно в летнее время.

Справки по тел. 4-43-96, 2-22-84.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, центр по трудоустройству, переобучению и проф- 
ориеитации населения. Филиалы: ул. Пушкина 71,
ул. Бердская, 18.

Новоси(№рское государст
венное хореографическое учи
лище ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
учащихся на 1989/90 уч. г. 
Просмотр учащихся обще- 
о(^азовательных школ лю
бых классов, начиная с 3-го 
■класса, проводапся 7, 8 ап
реля во Дворце пионеров с 
10 до 18 часов (ул. Верши
нина, 17).

Советский райисполком, 
Советский комбинат благо
устройства выражают глу
бокое соболезнование на
чальнику комбината по' бла
гоустройству А. Э. Донсла- 
фу по поводу смерти отца

ДОНСЛАФА  
Эвальда Эрнстовича.
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